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Con un doblete de Marcelo Flores y anotaciones de Luis
Quiñones, Nicolás Ibáñez junto a Samir Caetano, los felinos

ganaron la contienda, volviendo a la zona de calificación 
directa a la Liguilla del futbol mexicano. 

Golea Tigres al Mazatlán 5-1

Más de 2 mil estudiantes de la normal marcharon exigiendo justicia.

Padres de los 43 encabezaron el contingente junto a la madre del fallecido.

Exigen normalistas justicia
para Yanqui Khotan

EL UNIVERSAL.-                                 

Más de 2 mil normalistas de

Ayotzinapa y otros estados del país

marcharon este sábado en la capital de

Guerrero para exigir justicia por el

asesinato de su compañero Yanqui

Kothan Gómez, ocurrido el pasado

jueves 7 de marzo a manos de policías

estatales.

El contingente lo encabezaron los

padres de los 43 y la señora Liliana

Gómez, madre de Yanqui Kothan.

En la marcha también participaron

estudiantes normalistas procedentes

de Oaxaca, Chiapas y Puebla, inte-

grantes de la Federación de

Estudiantes Campesinos Socialistas de

México, de la Coordinadora Estatal de

Trabajadores de la Educación y del

Frente Unidos de Normales Públicas

del Estado de Guerrero.

Los estudiantes avanzaron forma-

dos y gritando consignas como

"¡Yanqui Kothan vive, la lucha sigue!"

y "¡7 de marzo no se olvida!".

También realizaron algunas pintas

en edificios y en un vehículo de la

Fiscalía General del Estado (FGE) que

encontraron estacionado en el camino.

Fue una movilización pacífica.

La columna pasó por el antimonu-

mento en memoria de los 43 normalis-

tas de Ayotzinapa desaparecidos y

luego llegó al sitio donde Yanqui

Kothan fue asesinado.

Tuvo lugar un mitin en el que la

señora Liliana Gómez exigió que se

castigue a todos los involucrados en el

asesinato de su hijo y se destituya a la

fiscal general Sandra Luz Valdovinos

Salmerón.

Reiteró su llamado para que se

refuercen las labores para detener al

policía que continúa desaparecido, y

se presume que fue quien disparó con-

tra Yanqui Kothan y para que los nue-

vos titulares de las secretarías general

de Gobierno y de Seguridad Pública

no sean militares.

Por su parte, Emiliano Navarrete,

padre de uno de los 43, dijo que no

basta con destituir a dos funcionarios

y a la fiscal, sino que también se tiene

que investigar su responsabilidad en

este crimen.

El jueves, la gobernadora Evelyn

Salgado Pineda anunció la renuncia

del secretario general de Gobierno,

Ludwig Marcial Reynoso Núñez; del

secretario de Seguridad Pública, el

general brigadier Rolando Solano

Rivera, e informó que solicitará al

Congreso local la remoción de la fis-

cal general del estado, Sandra Luz

Valdovinos, quien posteriormente dijo

que se defenderá y exigirá una audien-

cia ante los legisladores.

Los dos exfuncionarios y la aún fis-

cal están involucrados en la serie de

irregularidades tras el asesinato del

normalista a manos de policías estata-

les en el viejo libramiento Tixtla-

Chilpancingo.

Por una parte, los exfuncionarios

avalaron y difundieron una versión

falsa que criminalizó a Yanqui Kothan

y a los otros dos normalistas que via-

jaban con él, dijeron que portaban

armas y que dispararon contra los

agentes, que iban drogados y alcoholi-

zados. Todo fue falso, como demostra-

ron tanto las pruebas periciales como

la autopsia.

Además, la Fiscalía General del

Estado no solicitó la medida cautelar

de prisión preventiva contra los tres

agentes que participaron en el asesina-

to y ahora el presunto autor material

está prófugo.

El jueves un juez federal les dictó la

prisión preventiva a los dos agentes

involucrados en el crimen.

La columna pasó por el antimonumento de los 43 normalistas y el lugar del

asesinato del joven.

El Universal.-                                       

Un juez de Distrito dejó sin

efecto el auto de formal prisión

contra el capo del Cártel de

Sinaloa, Héctor Palma Salazar,

"El Güero Palma", por el delito de

homicidio calificado, y ordenó

reponer el proceso a fin de que la

autoridad judicial responsable

cumpla el debido proceso, pues

omitió desahogar testimoniales,

interrogatorio y careo entre testi-

gos de los hechos.

Conrado Alcalá Romo, juez

Tercero de Distrito, concedió un

amparo al sinaloense, tras consi-

derar que el juez Segundo de lo

Penal del Primer Partido Judicial

del Estado de Jalisco no cumplió

con las formalidades esenciales

del procedimiento cuando decidió

procesar al Güero Palma en mayo

de 2023 por su presunta responsa-

bilidad en el asesinato del subdi-

rector del penal de Puente Grande,

Jalisco.

Dicha acusación impidió al

capo quedar en libertad y dejar el

penal de máxima de seguridad de

El Altiplano, en el Estado de

México, luego de que un Tribunal

de Apelación ordenó su excarcela-

ción porque la Fiscalía General de

la República (FGR) no contaba

con los elementos suficientes para

procesarlo por el delito de delin-

cuencia organizada.

En su sentencia de amparo,

Alcalá Romo determinó que el

juez penal no realizó las gestiones

necesarias para notificar a los tes-

tigos que declararían en las dili-

gencias en favor del capo sinalo-

ense, no obstante que se le ofre-

cieron en tiempo y forma, violan-

do con ello la garantía de audien-

cia y defensa de quien fuera socio

de Joaquín "El Chapo" Guzmán.

"Dejó la carga de la prueba a la

parte promovente respecto de los

domicilios o vías telefónicas

donde pudieran ser notificados los

testigos, pasando por alto que el

promovente le solicitó realizara

gestiones para su presentación, sin

que las hubiere realizado", senten-

ció el juez.

Al rendir su declaración prepa-

ratoria ante el juez de la causa, el

19 de mayo de 2023, Palma

Salazar solicitó la ampliación del

término constitucional para ofre-

cer testimoniales y pruebas de ins-

pección, entre ellas el testimonio

de las personas que se desempeña-

ban como guardia y custodia en la

época de los hechos, en el Centro

Federal de Readaptación Social

Número 2 Occidente, así como la

inspección en dicho penal para

certificar la distribución, acceso y

diamantes de seguridad.

Conrado Alcalá Romo, juez Tercero de Distrito, concedió un
amparo al sinaloense.

Dejan sin efecto formal prisión al Güero Palma

EL UNIVERSAL.-                        

El presidente Andrés Manuel
López Obrador viajó a
Acapulco, Guerrero, para
realizar una supervisión de los
avances en la reconstrucción del
puerto luego del huracán Otis,
que golpeó dicho municipio en
octubre del año pasado, pues su
gobierno ya ha brindado apoyos
a 300 mil familias.

Por medio de sus redes
sociales, López Obrador com-
partió que dentro de su gira de
supervisión del programa
IMSS-Bienestar, primero visitó
Colima y luego el estado de
Guerrero.

"Hoy en Manzanillo, Colima,
evaluamos el programa de salud
IMSS Bienestar. También hici-
mos lo propio en Acapulco,
Guerrero y aprovechamos para
constatar avances en la recon-
strucción del puerto", señaló.

El Mandatario informó que
ya se apoyó a 300 mil familias
damnificadas.

"El lunes informaremos a
detalle en la mañanera", dijo.

Reunión con Evelyn
El mandatario sostuvo una

reunión este sábado con la gob-

ernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, en Acapulco, mientras
se desataban protestas en
Chilpancingo por el asesinato
del normalista Yanqui Kothan
Gómez Peralta.

En medio de la convulsión
social generada por el trágico
suceso de Yanqui Kothan, quien
perdió la vida a manos de
policías estatales el pasado 7 de
marzo, el mandatario Andrés
Manuel López Obrador se
enfocó en evaluar el programa
de salud IMSS-Bienestar y los
progresos en la reconstrucción
de Acapulco, afectado por el
huracán "Otis" hace casi cinco
meses.

López Obrador, a través de
sus redes sociales, compartió
imágenes de la mesa de trabajo
con la gobernadora Salgado,
destacando que hasta la fecha el
gobierno federal ha brindado
apoyo a 300 mil familias
damnificadas desde la fecha
mencionada.

Por su parte, Evelyn Salgado
expresó su agradecimiento por
la visita del presidente, señalan-
do que la reunión tuvo como
objetivo seguir coordinando
esfuerzos institucionales en
beneficio del pueblo de

Guerrero.
Mientras tanto, en

Chilpancingo, unas 800 per-
sonas, incluidos estudiantes de
la Normal Rural de Ayotzinapa,
salieron a las calles para exigir
justicia por el asesinato de
Yanqui Kothan. 

Durante un mitin realizado el
pasado miércoles en el viejo
libramiento a Tixtla, un líder
estudiantil cuestionó la falta de
avances en la promesa del pres-
idente de esclarecer la desapari-
ción forzada de los 43 normalis-
tas de Ayotzinapa y expresó pre-
ocupación por la posibilidad de
que el crimen de Yanqui Kothan
quede impune.

Supervisa AMLO reconstrucción
de Acapulco tras paso de ‘Otis’

Dentro de su gira de super-
visión del programa IMSS
Bienestar.

EL UNIVERSAL.-                            

La Embajada de Rusia en México ha
confirmado el secuestro de una ciu-
dadana de su país mientras viajaba en
el norte de México de Monterrey a
Reynosa, acompañada de amigos mex-
icanos. 

"Sobre el secuestro de una ciu-
dadana rusa en México: Actualmente,
los medios de comunicación informan
que una ciudadana rusa fue secuestrada
en el Norte de México. 

De acuerdo con la información que
tiene la Embajada, viajó en un vehículo
de Monterrey a la ciudad de Reynosa,
acompañada de sus conocidos mexi-
canos", declaró la Embajada en un
comunicado.

Por lo que al momento La Embaja
rusa está en estrecha comunicación con
las autoridades policiales locales y con
el cónyuge de la ciudadana rusa
secuestrada. 

Además que se mantiene una vigilan-
cia constante sobre la situación, pero
hasta el momento no se han revelado
detalles adicionales sobre el incidente.

Sin embargo, la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE) no ha pro-
porcionado información oficial sobre el
secuestro de la ciudadana rusa en territo-
rio mexicano. 

La falta de detalles adicionales sobre
el incidente ha generado preocupación
tanto en la comunidad diplomática
como en el público en general, por la
situación de violencia que vive el país.

Reportan secuestro de ciudadana rusa en viaje a Reynosa

La Embajada de Rusia informó que
viajaba con amigos.

Demanda Colosio 
liberación de Aburto

Buscará Rayados mantener su
racha invicta ante el Atlas

Proclaman oficialmente a 
Maduro candidato presidencial

Admite Shakira haber 
descuidado su carrera musical



esde hace semanas, se
intensificaron las
acciones de protesta de
familiares, amigos,
abogados y vividores
de la memoria de los

desaparecidos 43 estudiantes de
Ayotzinapa.

A sus reclamos habituales incorpo-
raron acciones violentas contra recin-
tos oficiales capitalinos, circunstancia
que solamente había ocurrido en el
cada vez más echado a perder estado
de Guerrero.

Su última barbaridad fue derribar
una puerta lateral del Palacio Nacional
porque insistieron sin éxito entrar al
lugar, cuando el Presidente daba la
Mañanera. Lograron un poco de aten-
ción y volvieron a su tierra. ¿Lo que
consiguieron era genuinamente del
interés de los padres?

Quizás no de todos. Desde hace
tiempo corre la versión de que están
divididos: unos que siguen al abogado
Vidulfo Rosales y otros a quienes se
identifica como “del grupo de José
Luis Abarca”, el tristemente célebre
exalcalde de Iguala, que habrían llega-
do a un acuerdo económico con la
SEGOB para que convalidaran las
investigaciones que ha hecho el actual
gobierno.

La violencia de los últimos días
pudo ser para evitar ese supuesto
acuerdo.

Un propósito adicional sería
treparse al escenario electoral para
lograr la atención de las candidatas. Y
todo esto cuando en cinco meses se
cumplen 10 años de la tragedia.

¿Quiénes estarían detrás? Según
fuentes oficiales:

Marco Antonio Suástegui Muñoz,
líder del Consejo de Ejidos y
Comunidades Opositoras La Parota.

(Las fuentes, de primerísimo nivel,
aseguran que cuenta con 5 carpetas de

investigación por robo calificado,
lesiones agravadas, lesiones simples,
despojo, ataques a las vías de comuni-
cación, motín y sabotaje).

Rogelio Téliz García, abogado del
Centro de Derechos Humanos de la
Montaña Tlachinollan y abogado de
Marco Antonio Suastegui Muñoz.
(Desde 2014 junto con Vidulfo
Rosales habría encabezado diversas
movilizaciones en el estado de
Guerrero).

Ramos Reyes Guerrero, líder de la
Coordinadora Estatal de Trabajadores
de la Educación en Guerrero, quien
está acusado de la retención de
Policías Federales en Tlapa de
Comonfort, Guerrero, en 2015. (Las
fuentes aseguran que tiene vínculos
con grupos que operan en la región de
la Montaña Alta de Guerrero, además
de estar relacionado con el
Movimiento Popular Guerrerense que
congrega a organizaciones sociales,
maestros disidentes, sindicatos, estudi-
antes normalistas, padres de familia y
policías comunitarias).

Abel Barrera Hernández, quien
fundó el Centro de Derechos Humanos
de la Montaña Tlachinollan en 1994.
(Desde sus inicios, dicen las autori-
dades, estuvo ligado a la defensa de la
Escuela Normal Rural Isidro Burgos.
En 2011 los asesoró cuando elementos
de la Policía Federal y la ministerial de
Guerrero desalojaron violentamente a
los jóvenes estudiantes en la Autopista
del Sol y asesinaron a dos ellos. A la
fecha los sigue asesorando en el
movimiento por la desaparición de los
43 normalistas).

Además, el Consejo Estatal de
Concertación para la Obra Pública, la
Coordinadora Estatal de Trabajadores
de la Educación, el Sindicato Único de
Servidores Públicos del Estado, de La
Parota, serían los responsables de las
manifestaciones, cierre de vialidades,
toma de casetas y agresiones a edifi-
cios públicos en Guerrero y la Ciudad

de México.
Santiago Aguirre Espinosa, director

del Centro Pro de Derechos Humanos
y María Luisa Aguilar Rodríguez,
coordinadora en el área internacional
del Centro Pro de Derechos Humanos
son los enlaces con el Centro de
Derechos Humanos de la Montaña
Tlachinollan.

El Presidente menciona repetida-
mente al senador Emilio Álvarez Icaza
por sus fuertes vínculos con el Centro
Pro.

Demasiados cocineros para algo
que ya se ha convertido en un engrudo.
Y por si no fuera suficiente un policía
asesinó a otro estudiante, hace unos
días.

éxico pierde anual-
mente a una parte muy
importante de su
población económica-
mente activa por la

falta de buenas oportunidades laborales.
Esos emigrantes se han convertido en
cruciales para la economía mexicana por
el envío de remesas. Su esfuerzo y pro-
ductividad son también muy importantes
para la generación de riqueza en Estados
Unidos.

La enorme mayoría realiza los trabajos
más arduos y de menores ingresos. Sin
embargo, están también los que se van
por razones académicas. Mentes bril-
lantes que encuentran el entorno adecua-
do para desarrollar allá su potencial.La
semana pasada estuve en Boston y hablé
con algunos científicos mexicanos muy
destacados que han generado aporta-
ciones importantes a la medicina y a la
tecnología, han creado empresas y han
transformado su vida y la de los demás. 

Ese ecosistema propicio para la inves-
tigación científica y tecnológica es muy
redituable para ellos y para el país que los
acoge. En apenas unas cuadras de
Massachusetts que concentran universi-
dades, start ups, centros de estudio y
empresas, se generan ingresos inmensos.
Si fuera una nación, se trataría de la dec-
imotercera economía del mundo.

Apostar al conocimiento es una vía
probada para alcanzar el bienestar. Ahí
está el ejemplo de Corea del Sur que
desde 1945 optó por ese camino y logró
en unas décadas superar el analfabetismo
y salir de la pobreza. Ese país destina el 7
por ciento de su PIB a la educación.

En los años recientes se ha puesto el
objetivo de invertir más de 50 mil mil-
lones de dólares en inteligencia artificial
y tecnología como parte de una iniciativa
llamada “Digital New Deal”, con la que
espera crear al menos un millón de
empleos para 2025.En México vamos en
el sentido contrario. Estamos entre las
naciones con menor inversión en investi-
gación. Por cada mil personas empleadas
en nuestro país, solo 1.24 son científicos. 

El promedio en la OCDE es de más de
9, mientras que Corea tiene más de 16
científicos por cada mil habitantes.La
apuesta por el conocimiento ha sido
históricamente tibia y en esta adminis-
tración no ha mejorado. Reducir el pre-
supuesto del Conacyt y cambiar las
reglas para el otorgamiento de becas solo
ha ahuyentado a más de nuestros investi-
gadores destacados.

En la reciente crisis generada por el
Covid-19 fueron muy evidentes las
desventajas de nuestra situación. México
tuvo que destinar millones de pesos para
importar vacunas, mientras que la pro-
ducida por nuestros científicos estuvo
lista una vez que se dio por superada la
pandemia.

Las cifras son contundentes: por cada
dólar invertido en prevención de enfer-
medades, se ahorran más de cinco en
atención hospitalaria. Un cambio en la
estrategia aplicada por México no solo
aumentaría la productividad, también sal-
varía muchas vidas. Lamentablemente se
trata de modificaciones que requieren
una visión de largo plazo. Eso no es com-
patible con la lógica político-electoral
que suele regir las decisiones guberna-
mentales.

s notorio que la difusión
de las encuestas se ha con-
vertido en la principal
estrategia para compensar
una campaña presidencial
ordenada y disciplinada

pero desangelada, -como lo es la de
Claudia Sheinbaum-, a quien se le percibe
reprimida por una camisa de fuerza, que
es la búsqueda de la aprobación presiden-
cial.

A diferencia de Xóchitl que se ve
auténtica, -con sus aciertos, pero también
con sus errores-, la campaña de Claudia
Sheinbaum parece que sigue un guión o
script que tiene que cumplir para quedar
bien con su protector, el presidente.

Por tanto, sus estrategas tienen que
proyectar la percepción de triunfo antici-
pado y para ello vemos que las encuestas
se utilizan, -no para conocer el sentir del
electorado-, sino para provocar desánimo
en los votantes afines a la oposición y así
estimular el denominado ”voto útil”, o sea
el voto de la “cargada”. Ese que se otorga
a favor de quien ya parece tener el triunfo
asegurado, para así estar del lado de los
ganadores.

Sin embargo, también provocan que
otros, -ante la frustración por la derrota
anunciada de su candidato favorito-, deci-
dan no votar.

Por ello hoy vemos que las encuestas
han dejado de ser un referente de la
opinión ciudadana y los partidos políticos
las utilizan como medio de promoción y
propaganda para inducir la percepción
ciudadana hacia sus objetivos.

Por ello el reto de hoy es difundir que
la “moneda está en el aire”, pues de aquí

al día de la elección, -dentro de dos meses
y medio-, pueden suceder muchas cosas, a
favor de la candidata oficialista, o de la de
la oposición.

De entrada, podemos decir que se está
sobrevalorando el valor de las encuestas.

Las encuestas son como una radi-
ografía al día de hoy, pero como las cam-
pañas son dinámicas y estamos viviendo
en un mundo inestable, seguramente las
preferencias electorales se irán moviendo,
-en un sentido o en otro-, de un día para el
otro.

El segundo aspecto que es necesario
considerar es “La espiral del silencio”.
Esta teoría surgió en Alemania en 1974
planteada por la politóloga Elisabeth
Neumann.

Ella analizó por qué la opinión pública
puede manifestarse en un sentido y sin
embargo no representar las opiniones del
pueblo. A partir de este trabajo muchos
estudiosos del tema han analizado el
impacto de esta actitud ciudadana en las
encuestas políticas y sociales y la posibil-
idad de que estas herramientas de investi-
gación pública no reflejen la realidad y
hasta la distorsionen.

Bajo esta premisa han descubierto un
fenómeno que consiste en que el entrevis-
tado da respuestas al entrevistador sigu-
iendo las tendencias públicas del momen-
to, aunque estas no coincidan con su ver-
dadera opinión personal y valores, y
menos aún con su intención de voto.

En tiempos de confrontación y crisis el
ciudadano entrevistado por desconfianza
oculta su verdadera opinión para evitar
supuestas represalias o evitar riesgos.

En México el bombardeo de ayudas
sociales, -como nunca antes había sucedi-
do-, seguramente genera en los entrevista-

dos temores de que si manifiestan su
intención por dar su voto a favor de la
candidata de oposición, en venganza
puedan retirarle estas prestaciones
sociales.

Como el entrevistado no tiene la
seguridad de que sus respuestas a los
entrevistadores no llegarán a las autori-
dades de “BIENESTAR”, entonces
podrían estar escondiendo su verdadera
intención de voto, reservándola para el día
de la elección, sabiendo que este sufragio
podrá ser emitido en libertad… en la
“secrecía” de la urna.

Si a estos temores añadimos las ame-
nazas del crimen organizado, -que está
incidiendo en la intención del voto en un
número creciente de regiones del país-,
ésta sería una nueva influencia en las
encuestas. La desconfianza y el temor
podrían estar manifestándose en las
respuestas que los ciudadanos dan a los
entrevistadores.

Por tanto, debemos alertar a quienes
nos rodean para que eviten caer en la
trampa de la “espiral del silencio”… no
debemos dar un crédito absoluto a las
encuestas, pues la elección se definirá el
dos de junio en las urnas, y no antes.

PASOS EN LA AZOTEA
La declaración del presidente López

Obrador victimizándose y supuestamente
alertando al pueblo bueno respecto de un
posible “golpe de estado técnico”, o sea
jurídico, -ejecutado por las autoridades
electorales, para arrebatarle el triunfo a su
candidata-, en realidad es un intento de
sedición, pues está deslegitimando desde
ahorita la honorabilidad de las autoridades
electorales; se está “curando en salud” y
se está alebrestando a quienes forman
parte del voto duro de MORENA. ¿Será

que escucha pasos en la azotea?

LA NECESIDAD DE UN PACTO
Hoy es urgente que los tres candidatos

presidenciales firmen públicamente, -ante
notario-, un pacto de “honor”, compro-
metiéndose a respetar los resultados elec-
torales fueren los que fueren, y pedir que
lo firme como “testigo de honor” el presi-
dente de la república.

Quien se niegue a firmarlo, ya estará
poniendo en evidencia, -desde ahorita-,
sus negras intenciones.

LA INTERNACIONAL SOCIALISTA
La Internacional Socialista es el organ-

ismo global que agrupa a los auténticos
partidos de izquierda. Esta agrupación
internacional hoy es presidida por Pedro
Sánchez, -quien no sólo es el presidente
de España-, sino un destacado político de
izquierda y dirigente del PSOE, el Partido
Socialista Obrero Español.

Esta respetada institución que agrupa a
la izquierda “seria” en el mundo ya mani-
festó sus temores por los riesgos de que la
democracia en México sea vulnerada por
este gobierno, así como por los amagos
contra la libertad de expresión.

La candidata presidencial de MORE-
NA ya exigió al presidente español que se
abstenga de opinar respecto de la política
de nuestro país.

Sin embargo, ella olvida que él no
opina a título personal ni como presidente
de España, sino como portavoz de la
Internacional Socialista.

También se le olvidan las reiteradas
intervenciones del presidente López
Obrador en las decisiones del pueblo
peruano a partir de la destitución de su
amigo Pedro Castillo, así como las críticas
presidenciales por la llegada de Javier
Milei a la presidencia de Argentina como
resultado de una votación democrática.

Eso sí es peligroso, pues López
Obrador lo hace como presidente de
México y por ello compromete a nuestro
país.

¿A usted qué le parece?

pocos meses de que Andrés
Manuel López Obrador ceda
el mando del Poder Ejecutivo
Federal a quien gane las elec-
ciones, surge un fenómeno

interesante. Históricamente, en el sistema
político mexicano en el ocaso de su térmi-
no, la silla del águila va perdiendo afectos,
contrario al inicio de una administración
federal cuando todos pretenden ser sus ami-
gos. 

En lo que respecta al actual Ejecutivo
Federal, hace seis años se peleaban por
sacarse la foto y reunirse con el candidato,
después con el todopoderoso Andrés
Manuel. Ahora, con el paso del poder sólo
sus genuinos aliados lo acompañarán tras
entregar la banda presidencial.

En efecto, los poderosos tienen dos
clases de amigos; por un lado, están los que
se quieren acomodar para obtener privile-
gios y, por el otro, los verdaderos que nunca
piden nada a cambio.

Hoy López Obrador no cuenta con los
mismos amigos con los que llegó al poder

hace seis años, y actualmente todos quieren
ser inseparables de Claudia Sheinbaum o de
Xóchitl Gálvez, no tanto de Jorge Álvarez
García Máynez, a quien no perciben como
ganador. En un plano estatal se observa un
fenómeno donde todas y todos también
quieren serlo de Santiago Taboada o de
Clara Brugada.

Algunos de los incondicionales que
acompañan siempre a Andrés Manuel
López Obrador desde hace varias décadas
son José Agustín Ortiz Pinchetti, Adán
Augusto López Hernández, Lázaro
Cárdenas Batel, Héctor Enrique
Vasconcelos y Cruz, Ernestina Godoy
Ramos, Alfonso Durazo Montaño, Julio
Scherer Ibarra, Alfonso Romo Garza,
Claudia Sheinbaum Pardo, Alejandro
Encinas Rodríguez, Octavio Romero
Oropeza, Raquel Buenrostro Sánchez,
César Yáñez Centeno Cabrera, Alejandro
Esquer Verdugo y su inseparable secretaria
Laura González Nieto.

Por ejemplo, en el ocaso de su gestión, a
Enrique Peña Nieto únicamente le quedó un

grupo muy reducido de personas verdadera-
mente leales que actualmente lo visitan en
el viejo continente, y a Felipe Calderón lo
dejaron prácticamente solo. No se diga a
Carlos Salinas de Gortari, que solamente un
par de amigos dieron públicamente la cara
por él cuando estuvo en aprietos.

La historia nos ha mostrado que mientras
te encuentres en el poder tendrás muchos
amigos y muy pocos al dejarlo; más aún, los
amigos son de mentira y los enemigos de
verdad.

Andrés Manuel ya fue testigo de este
fenómeno, los que alguna vez se hicieron
llamar sus amigos han desaparecido de la
escena. Es el costo de haber portado la
banda presidencial y ahora tener que dejar-
la.

Así que el poder no es una opción para
encontrar verdaderos amigos, quedará en la
memoria de este sexenio la frase "por el
interés, te quiero Andrés".

*Abogado y activista, maestro en
Ciencias Penales. Autor del libro "Los filó-
sofos en la era tecnológica. Los pitagóricos
de hoy".

@UlrichRichterM
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Ciudad de México/El Universal.-
Sin señalar algún color, Jorge

Álvarez Máynez acusó que diferentes
partidos políticos aceptaron finan-
ciamiento del crimen organizado para
sus campañas electorales y también "se
doblaron" ante grupos delictivos para
que estos tomaran cargos de seguridad
en sus localidades.

Así lo dijo el candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano (MC) desde
Huimanguillo, Tabasco, donde acom-
pañó en una caminata a Minés de la
Fuente en su arranque de campaña por
la gubernatura del estado, misma en la
que prometió a los tabasqueños que, de
obtener la victoria en las próximas
elecciones, impedirá que la delincuen-
cia se apodere del estado.

"Estamos en un momento muy difí-
cil. Hay mucha cobardía, hay mucha
corrupción. Los políticos han aceptado
financiamiento del crimen organizado,
aceptan que el crimen organizado les
ponga a sus secretarios de seguridad;
tenemos una clase política doblaba,
arrodillada ante el crimen organizado y
eso empezó, no este sexenio, como
quiere hacernos creer el PRI, como
quiere hacernos creer el PAN, empezó
con Felipe Calderón, continuó con
(Enrique) Peña Nieto y lamentable-
mente esa estrategia de seguridad no se
ha modificado, no se ha cambiado".

Álvarez Máynez expresó, en confer-
encia de prensa, su preocupación por el
tema y declaró que por este motivo se
planteó la idea de modificar la estrate-
gia de seguridad de México.

"Es el momento de un cambio pro-

fundo en la estrategia de seguridad.
Nosotros hemos presentado ya el plan
nacional de pacificación, que incluye
varios ejes para construir policías dig-
nas, para acotar las actividades crimi-
nales, para prevenir el delito y para
poder pacificar a México como se
merecen todas las niñas y todos los
niños de este país", describió el zacate-
cano.

Ante la ola de violencia que vive
Tabasco, el político de 38 años criticó a
su gobierno morenista y prometió que,
con apoyo de Minés de la Fuente, con-
tendiente por la gubernatura y de Karla
Rabelo, candidata al gobierno munici-
pal de Huimanguillo, mejorarán las
condiciones de seguridad de Tabasco.

"No puede Tabasco permitir que
aquí llegue la delincuencia, como ha

llegado a Campeche gracias al mal
gobierno de Layda, y como ha llegado
a Veracruz gracias al mal gobierno de
Cuitláhuac", criticó Álvarez Máynez.

Acusó que Morena, al igual que el
PRI, inició la guerra sucia en su contra
luego de que el partido guinda impug-
nara ante el Instituto Nacional
Electoral (INE) 35 spots del emecista
donde acusa a diferentes candidatos del
partido de tener nexos con el narco o de
corrupción.

El político no atribuyó dichas impu-
gnaciones por parte de la coalición
PRI, PAN y PRD y Morena a que en los
spots haga mención de personajes que
integran esos partidos, sino a que va
avanzando entre las preferencias elec-
torales rumbo a las elecciones del próx-
imo 2 de junio.

Cancún, QR./El Universal.-                

En respuesta a las denuncias de
algunos pobladores, Xóchitl Gálvez
ofreció que de llegar a la Presidencia se
hará una investigación profunda de las
irregularidades financieras y ambien-
tales en la construcción del Tren Maya,
que dijo, ha traído devastación a la
región.

Ante simpatizantes reunidos en las
canchas de basquetbol de la
Universidad Anáhuac en este destino
caribeño, la senadora con licencia
anunció que se investigarán "posibles
actos de corrupción en la construcción
del Tren Maya, porque ya nos dimos
cuenta que muchos de los amigos del
hijo del Presidente hicieron negocios
con el balastro.

"Ya lo sabemos que Amílcar vendía
el balastro a un precio mayor y eso sí se
tiene que investigar. Yo no puedo ade-
lantar lo que pasó, pero vamos a hacer
que convivan los proyectos turísticos
con el ambiente", dijo.

En otro tema, Gálvez Ruiz prometió
evaluar con absoluta ética e imparciali-
dad todo el impacto ambiental genera-
do en las pilas que se han colocado para
el Tren Maya.

"Yo ya no puedo dar para atrás un
proyecto donde se han gastado 500 mil
millones de pesos, pero sí vamos a
investigar por qué pasó de 120 mil mil-
lones a 500 mil millones [de pesos]",
advirtió.

La candidata presidencial opositora
advirtió que "no podemos tampoco
matar lo que es el atractivo de Cancún.
El atractivo de Cancún tiene que ver
con el medio ambiente, tiene que ver
con su selva, tiene que ver con los
cenotes".

Subrayó que este destino turístico,
"la joya de la corona", ha perdido 4%

de visitantes internacionales, por lo que
anunció que, de ganar las elecciones,
regresará el Consejo de Promoción
Turística, eliminado por el gobierno
actual.

Dijo que se propone promocionar y
consolidar la marca México para
impulsar nuestra imagen en el exterior.

Propuso también la reorientación
del Fondo Nacional de Turismo
(Fonatur), que en este sexenio se ha
dedicado fundamentalmente al proyec-
to del Tren Maya, para que recupere su
función de fortalecimiento de los desti-
nos turísticos.

En su decálogo de propuestas para
"hacer del turismo el motor del crec-
imiento económico del país", Gálvez
Ruiz señaló que se debe buscar un
desarrollo sustentable de Cancún y de
todos los destinos turísticos del país,
pues no podemos matar a la "gallina de

los huevos de oro".
Recordó que Acapulco era la joya de

la corona en los años 60, y todo mundo
quería visitarlo como hoy sucede con
Cancún.

"¿Y qué pasó de Acapulco? Lo
abandonamos, lo descuidamos, no le
metimos infraestructura, creció de
manera desordenada, y ese es el riesgo
que hay en Cancún", advirtió.

"Hoy Guerrero está en manos de la
delincuencia, no hay gobernadora, no
hay gobernabilidad. (…) ¿Quieren que
eso le pase a Quintana Roo?", pregun-
tó.

La candidata de oposición a la
Presidencia garantizó que en el gobier-
no que ella encabece si gana las elec-
ciones, se pondrá fin al presidencialis-
mo, ya que "este proyecto se trata de
muchas personas y entre todos vamos a
construir un gran país.

Huimanguillo, Tab./El Universal.-
La candidata presidencial de la

coalición Sigamos Haciendo Historia,
Claudia Sheinbaum, descartó que vaya
haber fraude electoral, ya que la
población saldrá a votar masivamente
por la continuidad de la autollamada
Cuarta Transformación.

En ese sentido, la exmandataria cap-
italina mencionó que se debe garanti-
zar que el Instituto Nacional Electoral
(INE) "sea verdaderamente una repre-
sentación del pueblo".

"Vale la pena recordar el éxodo por
la democracia, porque Tabasco tiene
una historia de fraudes electorales, el
país entero tiene una historia de fraudes
electorales y nosotros queremos garan-
tizar que no vuelva a haber fraudes
electorales en el país. No va a ser el
caso en el 2024, porque el pueblo de
México va a salir a votar masivamente
por nuestro movimiento, pero hay que
garantizar que el Instituto Nacional
Electoral, sea verdaderamente una rep-
resentación del pueblo", dijo.

En la plaza principal de
Huimanguillo, Sheinbaum puso a con-
sulta a mano alzada, la cual fue avala-
da por los asistentes, que los consejeros
electorales del INE y del Tribunal
Electoral sean elegidos por el pueblo
de México.

Pero también que los jueces y min-
istros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación sean electos por el pueblo,
para que colaboren en la pacificación
del país.

Claudia Sheinbaum hizo énfasis en
que gracias a la 4T hoy México vive un
momento histórico en el que las
mujeres pueden ser quienes ocupen los
puestos más importantes para la toma
de decisiones de la nación.

"Miren que generoso es este
movimiento, la transformación, que
después de 200 años de la república, va
a llegar a la presidencia una mujer
transformadora, de ese tamaño es nue-
stro movimiento, yo dije hace poco que
es el movimiento social, político más
importante de todo el planeta porque el
pueblo de México está dando una lec-
ción de historia a todo el mundo", man-
ifestó.

"VAN A TENER UNA
PRESIDENTA TABASQUEÑA"
"No crean que por no nacer en

Tabasco no van a tener una presidenta
tabasqueña", dijo la candidata presi-

dencial de la coalición Sigamos
Haciendo Historia, Claudia
Sheinbaum.

En la tierra que vio nacer al presi-
dente Andrés Manuel López Obrador,
Sheinbaum pidió defender la con-
tinuidad de la Cuarta Transformación
en las urnas el próximo 2 de junio y no
caer en la guerra sucia impulsada por la
oposición.

"Aunque haya guerra sucia, aunque
haya calumnias, todo eso a lo que está
acostumbrado la oposición, los adver-
sarios, vamos a ganar el próximo 2 de
junio, va a triunfar nuevamente nuestro
movimiento, y no va a regresar la cor-
rupción de esos corruptos a México,
ese es el gran cambio que inició en el
2018", aseguró.

Claudia Sheinbaum expuso que en
su gobierno se seguirán fortaleciendo
los apoyos y las obras impulsadas en
los primeros años de los 4T, pero tam-
bién destacó que se implementarán
nuevas acciones, particularmente en
Tabasco donde se hará la conexión del
Tren de Paraíso con la construcción de
una nueva estación en Chontalpa; la
ampliación de dos carreteras
(Villahermosa-Macuspana-Escárcega y
Villahermosa-Ciudad del Carmen).

Asimismo, la modernización del
Puerto de Frontera; la tecnificación del
campo; la construcción de un hospital
en Villahermosa, a través del IMSS-
Bienestar y la construcción de plantas
de reciclamiento de basura en difer-
entes municipios de todo el estado.

Antes de comenzar su evento,
Sheinbaum aprovechó para besar a su
esposo Jesús María Tarriba.
Sheinbaum ha escrito en redes que,
desde comenzó la campaña electoral,
ha tenido menos tiempo para verlo.

Claudia Sheinbaum estuvo acom-
pañada en Comalcalco, Tabasco por
Mario Delgado, coordinador general de
campaña; Adán Augusto López
Hernández, coordinador Político; y el
hermano de López Obrador, José
Ramiro López Obrador.

Asimismo, por Rosa Margarita
Graniel Zenteno, candidata a Diputada
Federal por el Distrito 3; Oscar Cantón
Zetina, candidato al Senado por
Tabasco; Rosalinda López Hernández,
candidata al Senado de la República
por Tabasco y Jaime Humberto Lastra
Bastar, candidato a Diputado Federal
por el Distrito 4.

Ciudad de México/El Universal.-
José Urbina, buzo y activista de

"Selvame del Tren" reitero la invitación a
candidatos a la presidencia, senadores y
diputados a recorrer el tramo 5 del Tren
Maya y sean testigos del daño ambiental
que la obra está provocando.

Hizo hincapié en la candidata presi-
dencial de la alianza opositora, Xóchitl
Gálvez, pues como parte de su campaña
este sábado 16 de marzo se encuentra en
"Quintana Roo".

Él, junto con otros activistas se
encuentran documentando el daño ambi-
ental que la obra ha generado, principal-
mente en el tramo 5 sur del tren. A través
de redes sociales han mostrado derrames
de cemento en cuevas y acuíferos, así
como pilotes dañados y oxidados cuyo
material se está derramando en el agua,
esto, pese a que el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha manifestado

en reiteradas ocasiones que no existiría
un daño al acuífero o a las cavernas.

En agosto de 2023, Xóchitl Gálvez
recorrió la zona donde auguró una crisis
hídrica, consecuencia de esta obra, y dijo
que hay denuncias contra funcionarios de

la Semarnat y Profepa, por haber iniciado
los trabajos sin autorización.

Este sábado 16 de marzo, ante simpa-
tizantes, la candidata ofreció que de lle-
gar a la Presidencia de la República se
hará una investigación profunda de las
presuntas irregularidades financieras y
ambientales en la construcción del Tren
Maya.

Recientemente la candidata presiden-
cial de la coalición Sigamos Haciendo
Historia, Claudia Sheinbaum defendió la
obra y señaló que de ser presidenta va a
consolidar el proyecto con el transporte
de carga en la misma ruta.

En tanto Jorge Álvarez Máynez, se ha
posicionado a favor de la obra siempre y
cuando sea sustentable y se respete a los
pueblos originarios, además reciente-
mente criticó que ni el gobierno federal,
ni las fuerzas armadas, deberían adminis-
trar mega obras como el Tren Maya.

Activista reitera invitación a candidatos 

José Urbina, buzo y activista de
"Selvame del Tren"

Habrá investigación del 
Tren Maya, afirma Gálvez

Partidos "se doblaron" ante el crimen

Sin señalar algún color, Jorge Álvarez Máynez acusó que diferentes partidos
políticos aceptaron financiamiento del crimen organizado

Gálvez Ruiz prometió evaluar  todo el impacto ambiental generado en las
pilas que se han colocado para el Tren Maya.

Pide Sheinbaum que INE "sea 
una representación del pueblo"

Sheinbaum puso a consulta a mano alzada, la cual fue avalada por los asis-
tentes, que los consejeros electorales del INE y del Tribunal Electoral sean
elegidos por el pueblo de México.
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Ciudad de México/El Universal.-
El contralmirante José Ramón

Rivera Parga rindió protesta como
nuevo director general del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México
(AICM), en sustitución de Carlos
Velázquez Tiscareño, quien dejó el
cargo a finales de febrero.

Rivera Parga asume la Dirección del
AICM y de los Servicios
Aeroportuarios de la Ciudad de México
(SACM) a partir de este sábado 16 de
marzo, según indicó el aeropuerto cap-
italino en un comunicado difundido en
su cuenta de X, antes Twitter.

El contralmirante José Ramón
Rivera Parga es ingeniero en Ciencias
Aeronavales, egresado de la Escuela
Naval Militar como piloto aviador.

Además, es maestro en
Administración Naval, y en Seguridad
Nacional por parte del Centro de
Estudios Superiores Navales; así como
en Ciencias en Ingeniería Aeronáutica
por el Air Force Institute of Technology
de Estados Unidos.

Ciudad de México/El Universal.-
El Instituto Mexicano del Seguro

Social (IMSS) ha pagado al menos 22

mil 183 millones de pesos a empresas

privadas, principalmente del ramo

médico, entre 2019 y 2023, para suplir

las carencias del sistema de salud

público.

El gasto corresponde a los primeros

cinco años del gobierno de Andrés

Manuel López Obrador y es superior a

lo que el IMSS erogó por subrogación

de servicios médicos en el sexenio

completo de Enrique Peña Nieto. Entre

2013 y 2018, el desembolso fue de 13

mil 224 millones, arrojó el análisis de

la base de contratos públicos de

Compranet.

El dinero se usó para costear

hemodiálisis, estudios de laboratorio,

atención gineco-obstétrica y a recién

nacidos. Además, ha subrogado

cirugías, terapia intensiva y especiali-

dades como cardiología, neurología y

siquiatría, entre otros servicios que el

instituto reconoce que es incapaz de

brindar por sí mismo.

Las contrataciones son contrarias a

los compromisos que han realizado el

Presidente de México y el titular del

organismo público descentralizado,

Zoé Robledo Aburto. "Vamos a termi-

nar con los abusos que se cometían en

la prestación de servicios, la famosa

subrogación. Hasta las guarderías sub-

rogaban, entregaban contratos a partic-

ulares para manejar la salud. Temas tan

delicados que se pusieron al mercado

como si fuese mercancía, todo por el

dinero, por la ambición al cochino

dinero. Eso es lo que se está enfrentan-

do y vamos bien", dijo López Obrador

en 2020.

En enero del año pasado, Robledo

Aburto, quien dirige la institución

desde junio de 2019, aseguró que se

frenó la "privatización silenciosa". Por

medio de un boletín, expuso que con el

pretexto de que la atención médica era

de mala calidad y costosa, los gobier-

nos anteriores aumentaron los con-

tratos con particulares para la

prestación de los servicios.

"Encontramos que las empresas

imponían sus condiciones, lo que

ofrecían era caro y deficiente. Había

espacio para la corrupción", afirmó.

La subrogación es la alternativa

establecida para cubrir la demanda de

atención mediante la contratación de

servicios de terceros. Se utiliza cuando

las unidades médicas no tienen ni los

medios ni los recursos para dar aten-

ción con oportunidad, calidad y seguri-

dad, de acuerdo con lo que señala la

norma que establece las disposiciones

generales y criterios técnico-médicos

para la planeación, contratación, obten-

ción y control de los servicios subroga-

dos de atención médica.

"El gasto en subrogación no repre-

senta necesariamente un desfalco al

Seguro Social, pero sí representa la

ineficiencia de la institución. Si no

hubieran realizado esas contrataciones,

el servicio sería aún peor", advierte

Alejandro Macías, quien fuera el médi-

co comisionado en la epidemia de

influenza A (H1N1), y uno de los más

consultados durante la pandemia de

Covid-19.

Sin embargo, los pagos para suplir

las carencias del IMSS no han subsana-

do las grietas en la atención. De hecho,

en algunos casos, son un nuevo

obstáculo para recibir la asistencia,

incrementando los tiempos de espera,

la burocracia y los malos tratos a la

derechohabiencia.

EL PUNTO MÁS DÉBIL
DEL SISTEMA

El 74.9% del dinero que el IMSS ha

utilizado en subrogación de servicios

médicos, 26 mil 527 millones de pesos

en los gobiernos de Peña Nieto y López

Obrador, se ha destinado a un mismo

fin: terapias de hemodiálisis. Los estu-

dios costo-beneficio que realizó el

organismo en 2019 y 2021 especifican

que la subrogación es necesaria por la

"falta de suficiencia del instituto para

poder realizar las sesiones en sus

propias instalaciones".

La hemodiálisis es uno de los

tratamientos para las personas con

enfermedad renal crónica y consiste en

filtrar toxinas y agua de la sangre, la

función que hacían los riñones cuando

estaban sanos. El IMSS atiende a 80%

de los pacientes (74 mil en 2018) con

esta enfermedad en el país y a casi la

mitad les brinda esta terapia, según el

análisis costo-eficiencia para la con-

tratación del servicio en el periodo

2020-2022, obtenido por transparencia.

El documento revela que la princi-

pal razón por la que el IMSS contrata a

privados es porque carece del servicio

en sus unidades médicas (92%). En

otros es por insuficiencia de equipo o

descomposturas (5%), falta de insumos

(2%) y escasez de personal (1%).

También se puntualiza que el inven-

tario físico de unidades de 2018 no reg-

istra infraestructura propia para

hemodiálisis en Hidalgo, Morelos y

Querétaro.

Pese a las contrataciones millonar-

ias, el acceso a esta terapia no está

garantizado.

Rutbiola Velázquez, de 31 años, está

en la lista de espera de hemodiálisis

subrogada porque el servicio del

Hospital Regional 180 de Tlajomulco,

Jalisco, se encuentra sobrepasado.

Debe esperar casi dos años para poder

recibir el servicio privado. Mientras

tanto, realiza colectas y rifas para

poder costearse independientemente al

menos una de las dos terapias que

necesita semana tras semana y que

tienen un costo de mil 500 pesos cada

una.

Aunque se le pidió al IMSS que

entregara vía transparencia los estudios

costo-beneficio de la contratación de

todos los servicios médicos que ha sub-

rogado, un requisito para avalar el pago

a privados, sólo entregó los correspon-

dientes a hemodiálisis. En ellos se

recalca la necesidad de contratarlos

para brindar el servicio ante las caren-

cias propias, la única discusión que se

asienta es sobre si los contratos serán

anuales o plurianuales.

En respuesta a solicitudes de trans-

parencia y tras interponer recursos de

revisión, el IMSS entregó bases de

datos con información sobre subro-

gación. La sumatoria arroja que en sus

primeros cinco años esta adminis-

tración gastó 7 mil 629 millones en ser-

vicios privados, un incremento de

102% respecto al gasto entre 2013 y

2018, que fue de 3 mil 764 millones.

La información muestra un monto infe-

rior a lo reportado en Compranet; sin

embargo, acredita el aumento en el

gasto de subrogación del IMSS. Desde

el 30 de enero se solicitó al IMSS reit-

eradamente una entrevista sobre el

aumento en el gasto por subrogación

médica, pero no respondió.

La norma vigente señala que para la

autorización y contratación de servi-

cios subrogados se debe verificar que

en la unidad de salud no existan los

medios y los recursos para resolver el

problema tomando en cuenta los crite-

rios de urgencia, pertinencia técnico-

médica, capacidad resolutiva, disponi-

bilidad presupuestal, accesibilidad, dis-

tancia y tiempo de recorrido y costo

efectividad. Sin embargo, la docu-

mentación brindada por la dependencia

no permite corroborar que se hayan

seguido estos lineamientos.

Guadalajara, Jal./El Universal.-
El asesinato de Humberto Amezcua

Bautista, presidente municipal con

licencia de Pihuamo y quien buscaba la

reelección con la coalición Fuerza y

Corazón por Jalisco (PRI, PAN y

PRD), ha confrontado al PRI y al gob-

ierno del estado, pues mientras el par-

tido político asegura que el edil estaba

amenazado, la administración estatal

niega esa versión.

Según las primeras investigaciones,

aproximadamente a las 22:52 horas del

viernes, policías municipales reci-

bieron un reporte sobre una agresión

con arma de fuego en la calle Emiliano

Zapata en su cruce con Venustiano

Carranza, en la cabecera municipal.

Al llegar al lugar localizaron a la

víctima en un vehículo con visibles

heridas provocadas por proyectil de

arma de fuego, por lo que solicitaron la

presencia de paramédicos municipales,

quienes confirmaron que ya no contaba

con signos vitales.

El Servicio Médico Forense trasladó

al fallecido a sus instalaciones para la

identificación oficial y los dictámenes

correspondientes, mientras que el

Ministerio Público inició una carpeta

de investigación.

El gobernador Enrique Alfaro con-

firmó la noticia a través de sus redes

sociales: "Lamento informar que esta

noche ha sido asesinado Humberto

Amezcua, alcalde con licencia de

Pihuamo, en un presunto ataque direc-

to. Con los datos de autoridades munic-

ipales, el Ministerio Público abrió la

carpeta de investigación que no cesará

hasta dar con los responsables.

"A su familia y seres queridos, mi

más sentido pésame. Llegaremos hasta

las últimas consecuencias para que este

doloroso crimen no quede impune".

La candidata a gobernadora de la

coalición Fuerza y Corazón por Jalisco,

la priista Laura Haro, lamentó el hecho

y aseguró que Amezcua Bautista había

recibido amenazas: "Estamos conster-

nados con la noticia. Esta situación de

violencia y abandono del Estado nos

indigna. Don Humberto había externa-

do preocupación por amenazas.

Exigimos nuevamente paz y seguridad.

Mi más sentido pésame. Descanse en

paz", escribió en sus redes sociales.

Este sábado, en conferencia de pren-

sa, el presidente del PRI en Jalisco,

Antonio Padilla, reveló que el día del

asesinato se reunió con el candidato

por la mañana y éste le contó que lo

habían amenazado.

"Me hizo saber que la situación de

amenazas en el municipio era crítica y

que no contaba con ninguna protección

del gobierno del estado", afirmó el diri-

gente del tricolor y aseguró que durante

todo el día estuvo buscando al secre-

tario general del gobierno de Jalisco,

Enrique Ibarra Pedroza, para ponerlo al

tanto de la situación y solicitar protec-

ción para el alcalde con licencia.

"Que quede claro que la muerte de

Humberto Amezcua pudo haberse evi-

tado si el señor Enrique Ibarra se

hubiera dignado a responder y brindar

las medidas de seguridad urgentes para

nuestro alcalde", dijo.

Además, denunció que en 15

municipios, funcionarios y candidatos

de la coalición Fuerza y Corazón por

Jalisco han recibido amenazas, mien-

tras que en siete demarcaciones ni

siquiera hubo condiciones para presen-

tar candidaturas.

Ciudad de México. -                              
El Instituto Nacional de Transpa-

rencia, Acceso a la Información y

Protección de Datos Personales (Inai)

instruyó a la Secretaría de Relaciones

Exteriores (SRE) dar a conocer infor-

mación relacionada con una petición

presentada ante la Comisión

Interamericana de Derechos Humanos

(CIDH), en la cual ex trabajadores del

Sindicato Nacional Revolucionario de

Trabajadores Transportistas en

General, Similares y Conexas de la

República Mexicana denuncian pre-

suntas violaciones a sus derechos labo-

rales.

Al presentar el proyecto de resolu-

ción ante el pleno del Inai, la comision-

ada Blanca Lilia Ibarra aseguró que el

derecho de acceso a la información

permite visualizar la presunta vul-

neración a los derechos laborales de

trabajadores transportistas y conocer si

sus voces han sido escuchadas y si se

han materializado sus demandas.

Agregó que, en casos como este, el

derecho a saber permite también veri-

ficar el cumplimiento de las obliga-

ciones y compromisos del Estado mex-

icano, como miembro de la

Organización Internacional del

Trabajo, entre los cuales se encuentra

el reconocimiento efectivo del derecho

de negociación colectiva.

Entre otro asunto sobre una persona

que solicitó conocer las acciones

emprendidas por la SRE para atender la

petición P-1260-17 presentada ante la

CIDH; las instituciones con las que ha

entrado en contacto para ese fin, y ver-

siones públicas de los escritos de la

Comisión a la Secretaría y viceversa, el

Inai expuso que en su respuesta la

dependencia clasificó la información

como reservada, bajo el argumento de

que forma parte de un procedimiento

vigente y en trámite.

Así, indicó que es procedente la

reserva de los documentos sobre los

escritos de la CIDH a la SRE pero le

instruyó realizar una búsqueda de las

acciones emprendidas para la atención

de la petición, en sus unidades admin-

istrativas competentes; comunicar las

instituciones con la que ha entrado en

contacto sobre el caso, y confirmar a

través de su Comité de Transparencia

la inexistencia de los escritos de la sec-

retaría a la Comisión.

Instruye INAI a SRE informar 
sobre denuncia de transportistas

La comisionada Blanca Lilia Ibarra comentó que el derecho a saber permite
también verificar el cumplimiento de las obligaciones y compromisos del
Estado mexicano.

Asume José Ramón Rivera 
como director del AICM

Rivera Parga asume la Dirección del AICM y de los Servicios Aeroportuarios
de la Ciudad de México (SACM) a partir de este sábado 16 de marzo.

Matan a presidente de Pihuamo

El PRI denunció que en 15 municipios, funcionarios y candidatos de la coali-
ción Fuerza y Corazón por Jalisco han recibido amenazas

La crisis del IMSS 
impulsa subrogación

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) ha pagado al menos 22 mil
183 millones de pesos a empresas privadas, principalmente del ramo médi-
co, entre 2019 y 2023



Redacción/EU.-

El Ayuntamiento de Miami Beach,
Florida, ha tomado medidas drásticas
para garantizar la seguridad durante
las vacaciones universitarias de prima-
vera, conocidas como 'Spring Break',
tras años de incidentes violentos en las
calles. 

A partir del viernes, se declaró un
toque de queda que estará vigente
desde las 23.59 hasta las 06.00 horas
cada día hasta el próximo lunes. 

Esta medida afectará principalmen-
te el área sur de la ciudad costera,
comprendida entre la 23rd Street y
Dade Boulevard al norte, Government
Cut al sur, y la bahía de Cayo Vizcaíno
en el oeste hasta la playa al este. 

Los negocios dentro de esta zona
deberán cerrar antes del toque de
queda para garantizar el cumplimiento
de las medidas de emergencia. 

Alina Hudak, gerente del ayunta-

miento, enfatizó que esta decisión fue
tomada con seriedad, con el objetivo
de proteger al público del caos peli-
groso que ha acompañado a las multi-
tudes del 'Spring Break' en años ante-
riores. 

Esta medida se suma a otras restric-
ciones implementadas para controlar
los disturbios, incluyendo controles de
seguridad, registros de bolsas en la
playa y cierres anticipados de acceso a
las playas. 

En el 'Spring Break' de 2023, dos
personas murieron en tiroteos y se
confiscaron más de cien armas de
fuego, lo que llevó a declarar el estado
de emergencia y un toque de queda.

IMPULSO ECONÓMICO
El fenómeno de Spring Break, que

generalmente se extiende desde marzo
hasta abril, no solo representa un
momento de descanso para los jóve-
nes, sino también una derrama econó-

mica significativa para varias regiones
del país americano y mexicano.

Según datos de la Cámara de
Comercio de Miami, durante el Spring
Break del año pasado, se estima que la
ciudad recibió más de 2 millones de
visitantes, con una derrama económica
que superó los $500 millones de dóla-
res. 

Los hoteles, restaurantes, bares y
comercios en general experimentan un
aumento significativo en sus ventas,
mientras que la industria del entreteni-
miento y la hospitalidad se encuentra
en pleno auge.

Por otro lado, en México, destinos
como Cancún, Acapulco y Puerto
Vallarta son los preferidos por los
jóvenes para celebrar el Spring Break.

Según la Secretaría de Turismo de
México, se estima que los ingresos
turísticos en destinos de playa aumen-
tan hasta en un 30%, con un flujo
constante de visitantes.

Concejales y organizaciones civiles criticaron la semana pasada que las
recientes restricciones impuestas por Miami Beach.
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Redacción/Venezuela.-

En un congreso del Partido Socialista
Unido de Venezuela (PSUV), Nicolás
Maduro formalizó su candidatura para un
tercer mandato presidencial, ante un entu-
siasta respaldo de más de cuatro millones
de militantes. 

Con un discurso lleno de confianza,
Maduro proclamó: "¡Iremos a una nueva
victoria!".

Por lo que el evento fue más que una
formalidad, ya que Maduro lleva semanas
en campaña, multiplicando sus aparicio-
nes públicas. 

Como heredero político de Hugo
Chávez, su candidatura simboliza la con-
tinuidad de un cuarto de siglo de gobierno
chavista en Venezuela.

Sin embargo, la oposición enfrenta una
encrucijada luego de la exclusión de su
candidata más fuerte, María Corina
Machado, quien lideraba las encuestas. 

La inhabilitación de Machado para
ejercer cargos públicos la deja fuera de la
contienda, dejando a la oposición en la
búsqueda de un nuevo candidato que
pueda enfrentarse a Maduro.

La opositora Machado, es una figura
de centroderecha, ha sido acusada por el
gobierno de corrupción y de solicitar una
invasión extranjera, acusaciones que ella
niega rotundamente. 

A pesar de su inhabilitación, ha reitera-
do su determinación de mantenerse en la
carrera presidencial.

El desafío para la oposición ahora es
definir un nombre que pueda enfrentar a
Maduro en las elecciones de julio, mien-
tras las encuestas sugieren que Machado,
de haber participado, tendría una ventaja
considerable sobre el actual presidente.

La exclusión de María Corina

Machado ha generado una crisis interna
dentro de las fuerzas anti-chavistas, que
luchan por encontrar una alternativa sóli-
da capaz de unificar a la base opositora y
competir efectivamente contra Maduro. 

Mientras tanto, el presidente venezola-
no se afianza en su posición, destacando
sus logros y prometiendo continuar con el
legado de Chávez, mientras se prepara
para lo que él espera sea otra victoria.

Redacción/Brasil.-

Según declaraciones de un exjefe del
Ejército, Jair Bolsonaro, ex Presidente
de Brasil, propuso en diversas reunio-
nes con los comandantes de las Fuerzas
Armadas llevar a cabo un golpe de
Estado mediante la anulación de las
elecciones de 2022.

El líder ultraderechista se reunió el 7
de diciembre de 2022 con los jefes del
Ejercito, la Aeronáutica y la Marina en
el Palacio de Alvorada, residencia ofi-
cial de la Presidencia en Brasilia, para
discutir diferentes mecanismos jurídi-
cos con el objetivo de mantenerse al
frente político.

Estas revelaciones fueron hechas
por el entonces jefe del Ejército, Marco
Freire Gomes, en una declaración ante
la Policía Federal el pasado 1 de marzo,
cuyo contenido se filtró a los medios de
comunicación este viernes.

El testimonio de Gomes es parte de
una investigación en curso en la Corte
Suprema sobre una supuesta trama gol-
pista que buscaba revertir la derrota
electoral de Bolsonaro e impedir la
investidura del actual mandatario, Luiz
Inácio Lula da Silva.

Ocho días después de estas reunio-
nes, miles de simpatizantes de
Bolsonaro asaltaron las sedes de los
tres poderes del Estado en un intento de
incitar a los militares a derrocar al
gobierno.

Bolsonaro ha negado repetidamente
cualquier participación en intentos gol-
pistas, aunque figura como investigado
en la causa. Este es el primer vínculo
directo que se establece entre él y los
borradores de decretos presidenciales
de carácter golpista encontrados por las
autoridades brasileñas, uno de ellos
hallado en la residencia del exministro
de Justicia Anderson Torres y otro en el

gabinete del Partido Liberal (PL), su
formación política en Brasilia.

MEDIDAS CAUTELARES 
El Supremo ya había impuesto medi-

das cautelares contra el exjefe de Estado.
El 8 de febrero, confiscó su pasaporte, le
prohibió salir del país y le impidió con-
tactar con otros investigados.

Según documentos obtenidos por la
prensa, durante la reunión del 7 de
diciembre de 2022 entre Bolsonaro y los
comandantes militares, en la que tam-
bién participó el ministro de Defensa, el
general Paulo Sérgio Nogueira, un asesor
de Bolsonaro leyó el contenido de un
decreto golpista.

Freire Gomes declaró ante la comi-
saría que Bolsonaro, capitán de la
reserva del Ejército y exgobernante
entre 2019 y 2022, mencionó que el
texto estaba "en estudio" y que les
informaría sobre su "evolución", según
informó 'O Globo'.

Hubo una segunda reunión el 14 de
diciembre de 2022, también en el Palacio
de Alvorada, donde se les presentó una
nueva versión del texto.

Ese documento contemplaba el esta-
blecimiento de un estado de sitio y una
intervención en el Tribunal Superior
Electoral (TSE), para "acelerar la con-
formidad y la legalidad del proceso
electoral".

El exjefe del Ejército mencionó una
tercera reunión, sin especificar la fecha
exacta. 

En ese encuentro, él y el excoman-
dante de la Aeronáutica Carlos Baptista
Júnior se opusieron "de manera firme" a
los planes de Bolsonaro, quien contó con
el respaldo del exjefe de la Marina Almir
Garnier, según su testimonio.

El Universal/Islandia.- 

Una nueva erupción volcánica
comenzó en Islandia, reportaron
medios internacionales, que la sitúan en
la península de Reykjaness, que abarca
un sistema volcánico situado en el
sudoeste de Islandia.

La evacuación ha comenzado en
Grindavík y los vecinos de la zona han
recibido mensajes de texto para aban-
donar la zona de forma rápida y segura,
publicó el medio mbl.is.

La Laguna Azul ha sido evacuada,
pero se estima que entre 700 y 800 visi-
tantes y trabajadores se encontraban ahí
cuando comenzó la erupción.

"Es simplemente una evacuación
silenciosa, como la llamamos. No hay
prisa, pero en la ciudad hay poca gente,
como viene sucediendo desde hace 24
horas", afirmó el el titular policiaco,
Úlfar Lúovíksson.

La erupción inició entre Hagafell y

Stóra-Scógfell, en un lugar similar a la
erupción del 8 de febrero. Fue precedi-
do por una actividad sísmica de corta
duración con cambios de terreno, según
un comunicado de la Agencia
Meteorológica Noruega.

Sin embargo, la última erupción
ocurrió cerca de Sýlingarfell, aunque la
actividad volcánica parecía haber dis-
minuido drásticamente desde entonces
y la oficina de turismo había advertido
a los visitantes que una vez más era
seguro visitar la zona.

La Comisaría de Policía Nacional,
en consulta con el Comisario de Policía
de Suournes, ha decidido declarar el
estado de emergencia para la Defensa
Civil debido a la erupción.

Además el Departamento de
Protección Civil y Gestión de
Emergencias de Islandia anunció que
había enviado un helicóptero para
determinar la ubicación exacta de la
nueva fisura.

Más de cuatro millones de militantes del Partido Socialista Unido de Venezuela
decidieron postular al mandatario de 61 años.

Proclaman oficialmente a Maduro
como candidato a la presidencia

De acuerdo al exjefe del Ejercito, el ex Presidente de Brasil buscó provocar un
golpe de estado para anular las elecciones del 2022.

Los científicos temen que puedan continuar durante décadas, y las autoridades
han comenzado a construir diques para desviar los flujos de lava.

Propuso Bolsonaro golpe de Estado: Exjefe del Ejército

Reportan nueva erupción
volcánica en Islandia

Llega barco de Open Arms
con ayuda para Gaza

El conflicto ha cobrado la vida de más de 31,300 personas y ha dejado alrededor
de 73,200 heridos, con un 72% de ellos siendo mujeres y niños.

Redacción/Gaza.-

Tras partir del puerto de Lárnaca en Chipre,
el barco de la organización no guberna-
mental española Open Arms ha llegado a la
Franja de Gaza en solo tres días.

Se encuentran a la espera de que el
fuerte dispositivo militar israelí en la zona
les permita abrir un "corredor humanita-
rio" para distribuir alrededor de 200 tone-
ladas de comida y agua en este primer
viaje, con planes de una segunda misión
con cerca de 400 toneladas más.

La misión humanitaria es llevada a
cabo por Open Arms en colaboración con
la World Central Kitchen, fundada y diri-
gida por el chef español José Andrés. 

Open Arms, desde 2015, se ha dedica-
do a rescatar a migrantes en alta mar,

mientras que la World Central Kitchen ha
brindado ayuda alimentaria en zonas de
conflicto y crisis sociales.

Después de tres días de navegación, el
barco finalmente llegó a las costas cerca-
nas a la Franja de Gaza y comenzó las
descargas gracias a un espigón construido
de manera urgente por colaboradores y
voluntarios de la misión humanitaria. 

Este puerto improvisado es vital para
la distribución de alimentos y la creación
del "corredor humanitario".

El gerente de la World Central Kitchen
confirmó que los tiempos de navegación y
construcción del puerto están coordina-
dos, y que un segundo envío de 400 tone-
ladas está siendo preparado en el puerto
chipriota de Larnaca, donde también se
utilizará un espigón similar.

Bajo toque de queda ‘Spring Break’ en Miami Beach
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Jorge Maldonado Díaz                                     

Luis Donaldo Colosio Riojas pidió
dejar en libertad a Mario Aburto y que
se vaya de México.

El alcalde de Monterrey con licen-
cia aseguró que no busca venganza si
no justicia por parte de las autoridades.

Lo anterior lo señaló a una semana
de que se cumplan 30 años del asesi-
nato de Luis Donaldo Colosio Mu-
rrieta.

CONCEDE EL PERDÓN
El hijo del extinto candidato priista a

la presidencia coincidió con la Corte en
relación a que muy pronto se definirá
si Mario Aburto se sujeta al fuero fede-
ral o común para que de esta forma se
le pueda reducir la pena.

Colosio Riojas dijo ante los medios
de comunicación que perdona a
Aburto.

Esto lo manifestó este sábado den-
tro de su gira por los municipios de Los
Aldamas, Doctor Coss, General Bravo,
China y Los Ramones

“El argumento jurídico es muy
claro, concuerdo con la argumentación
que está haciendo la Corte respecto a la
aplicación del Código Penal Federal
versus local para un delito que debería
ser tratado como local”, comentó.

“Se ha manoseado tanto este caso
que yo hasta le sugerí al Presidente que
usando sus facultades constitucionales,
porque sí las tiene, pues ya indulte al
señor y dejemos que México le de
vuelta a la página a una parte muy som-
bría de su historia”, dijo Colosio Rio-
jas.

“Necesitamos realmente iniciar un

proceso de reconciliación lo tenemos
que hacer a partir del perdón, no existe
reconciliación si no parte del perdón”,
expuso el candidato al Senado.

“Yo perdono a esa persona que Dios
la bendiga, que salga libre, que se vaya
de México y que nos permita sanar
como nación”.

Cabe destacar que la Corte aplazó la
decisión de tomar como criterio de sen-
tencia el Código Penal de Baja Califor-
nia o el Federal con lo que Aburto
podría quedar libre esta semana.

Pues el criterio local da como sen-
tencia 30 años que se cumplen este 23
de marzo mientras que el Federal da 45
años de prisión, algo que al candidato
al Senado se le hace correcto corregir.

“No busco venganza, busco justi-
cia”, puntualizó Colosio Riojas.

Consuelo López González                          

A operar a partir del próximo mes de
agosto, el gobernador Samuel García Se-
púlveda anunció ayer la reparación del te-
leférico del Parque Ecoturístico Grutas de
García, que suma más de dos años fuera de
servicio.

E mandatario indicó que le hubiera gus-
tado rehabilitar el atractivo desde su llegada
al gobierno, pero no fue posible.

“Por descuido y falta de mantenimiento,
desde que llegamos no está jalando el tele-
férico”, expuso durante su mensaje.

“Hoy el gobierno invierte 24 millones
de pesos para dejar el parque de las Grutas
de García al tiro para la gente de García, de
Nuevo León y para turistas”.

Señaló que al iniciar su administración
tuvo que atender otros problemas como el
del agua, seguridad,  y la falta de camiones.

Y ahora irán también por el tema turís-
tico que incluye  las Grutas de García que,
al igual que La Huasteca, las Grutas de Bus-

tamante, o el Cerro de la Silla, son emble-
mas de Nuevo León.

El proyecto contempla también el man-
tenimiento de barandales, así como el cam-

bio de luminarias, componentes hidráulicos
y llegadas de sistemas de medición eléc-
trica.“Agosto, que en agosto ya este el tele-
férico jalando”, agregó el emecista.

“Por descuido y falta de mantenimiento, desde que llegamos no está jalando
el Teleférico”, expuso el mandatario estatal.

Junto con Martha Herrera, recorrió Los Aldama, Doctor Coss, General
Bravo, China y Los Ramones.

Con los candidatos completos, este domingo comienzan los registros ante el IEEPCNL.

Dice Samuel repararán teleférico para agosto

Consuelo López González                           

El pronóstico de lluvias de moderadas a
fuertes prevalecerá en Monterrey y su área
metropolitana hasta el próximo martes.

La entrada del Frente Frío No 40 trajo
consigo el regreso de las precipitaciones,
que se mantendrán por el resto del fin de se-
mana y los días subsecuentes.

Protección Civil Nuevo León llamó a la
población a permanecer al pendiente de las
condiciones del tiempo y extremar precau-
ciones.

Se prevé que el lunes la probabilidad sea
de hasta un 90 por ciento, con un acumu-
lado de 28 milímetros; mientras que el mar-
tes reducirá a 70 por ciento.

“Nuestras compañeras y compañeros de
Protección Civil Nuevo León se encuentran
en recorridos permantentes ante la presencia
de lluvia este fin de semana”, se informó.

Encharcamientos y pavimento resbala-
dizo son el común denominador en los di-
ferentes puntos de la ciudad.

Las temperaturas mínimas fluctuarán
entre los 15 grados centígrados, y máximas
de 19 grados centígrados.

Desde la madrugada del sábado se pre-
sentaron lloviznas en Monterrey, San Nico-
lás, Apodaca, Escobedo, Juárez, El Carmen,
Ciénega de Flores, Cadereyta e Hidalgo.

En tanto que en el municipio de Allende
reportaron lluvia intensa por algunas horas.

Aunque en menor cantidad, también llo-
vió  en Linares, Montemorelos, General
Terán, y Santiago. 

Evitar cruzar lugares de riesgo como
ríos, arroyos, corrientes de agua, y pasos a
desnivel; tener cuidado con instalaciones
eléctricas, estructuras, anuncios panorámi-
cos y postes, son parte de las recomenda-
ciones de Protecciín Civil.

Aprueba MC candidaturas 
a diputaciones y alcaldías de NL

Se busca que Nuevo León se convierta en destino turístico de primer
mundo.

Consuelo López González                                 

En busca de convertirse en un destino tu-
rístico de primer mundo, Nuevo León alista
la creación de un nuevo organismo para ad-
ministrar sus parques estatales ubicados
fuera del área metropolitana.

Durante su mensaje en el anuncio de la
reparación del teleférico de las Grutas de
García, el gobernador Samuel García Se-
púlveda adelantó que el objetivo es contar
con espacios limpios y seguros.

Por años, dijo, ante la falta de adminis-
tración parajes como El Pozo del Gavilán,
La Estanzuela y muchos otros permanecie-
ron en el abandono.

“Nuevo León también merece ser un
destino turístico de primer mundo, no nada
más industria, no nada más empleo, y no
nada más exportar”, expuso

“También tenemos que pegarle a los de-
portes, a la educación, a la cultura, al tu-
rismo, y el que tiene que poner el ejemplo es
el gobierno”.

“Vamos por un organismo que adminis-
tre  todos los parques de Nuevo León, por-

que cada uno está aislado, con un director
diferente, sin dinero, y así estuvieron El
Pozo del Gavilán, así estuvo la Estanzuela,
muchos parques que son de Nuevo León
maltratados, sin administración”, refirió.

Resaltó que la nueva área dependerá de
la Secretaria de Turismo en el Estado.

Se contará con guardabosques, seguri-
dad, y mantenimiento para evitar su dete-
rioro o suspensión.

“Que tengan guardabosques para cuidar
que no nos tiren basura, que no nos tiren
llantas, que no afecten la fauna, que no nos
maltraten los ríos, los pozos”, explicó.

“Van a tener seguridad, patrulla y policía
cada parque, para que quién quera ir a correr
a las 5 de la mañana o a las 2, o lo que quie-
ran hacer, estén vigilados”.

Es de destacar que los parques del área
metropolitana seguirán a cargo del Patro-
nato del Parque Fundidora.

“Los vamos a dividir en dos, los parques
de la ciudad de Monterrey los va a admi-
nistrar Fundidora, y los parques de fuera de
la ciudad de Monterrey los va a administrar
Turismo”.

Prevalecerán lluvias hasta el martes

Demanda Colosio liberación
de Aburto y que deje el país

Realiza gira por municipios rurales

Alistan nuevo organismo para
administrar parques estatales

Alma Torres Torres                                    

La Coordinadora Estatal Electoral de
Movimiento Ciudadano aprobó en
asamblea las candidaturas a las 26 dipu-
taciones locales y a las 51 alcaldías.

Miguel Ángel Sánchez, dirigente de
Movimiento Ciudadano, informó que
con la aprobación de las candidaturas lo-
cales están listos para pintar de naranja
a Nuevo León,  donde tendrán tiempo
suficiente para sacar de la entidad a la
vieja política.

Miguel Ángel Sánchez informó que
será este domingo 17 cuando arranquen
los registros ante el Instituto Estatal
Electoral y de Participación Ciudadana.

dio a conocer que Mariana Rodríguez
Cantú arrancará los registros a las alcal-
días este domingo a las 12:00 horas,
según lo aprobado por el órgano electo-
ral.

"Ya tenemos el tiempo legal, para
irnos a inscribir en el Instituto Estatal
Electoral, solicitamos acceso para ir a
entregar nuestra solicitud el día de ma-
ñana va Mariana", comentó.

El lunes 18 de marzo se registrarán
los candidatos de Guadalupe, Apodaca
y Santa Catarina y el martes 19 los de
Escobedo, San Nicolás y Juárez.

Mientras que, el miércoles 19 se re-
gistrarán los de García, San Pedro Garza
García y los candidatos a las diputacio-
nes locales.

El líder emecista recordó que el
sueño naranja en Nuevo León comenzó
apenas con cuatro amigos que añoraban
un estado en el que se hiciera un cam-
bio real, mismo que se ha transformado
en el movimiento que hoy encabeza el
gobernador Samuel García.

“Estamos a 78 días de una elección

histórica, una oportunidad sin preceden-
tes para dejar atrás a la vieja política que
tanto año ha hecho a nuestro estado,
cada uno de ustedes, con su esfuerzo y
su dedicación, ha sido pieza clave en
este viaje, juntos hemos demostrado que
es posible un Nuevo León, donde la mo-
vilidad, la salud y la seguridad no sean
un privilegio, sino derechos alcanzables
para todos”, dijo ante los candidatos y
las candidatas.

UN CONGRESO QUE “JALE”
Glen Villarreal, candidato a diputado

local, dijo que buscarán un Poder Le-
gislativo que jale parejo con el Ejecu-
tivo.

“Con un Congreso a favor, cuántas
más familias se van a beneficiar de más
tratamientos de diferentes enfermedades 

de manera gratuita, con un Congreso
a favor, cuánto tiempo más se van a
poder ahorrar los trabajadores de Nuevo
León por estar menos tiempo en las filas
del camión, con un Congreso cuántas

nuevas obras hídricas podríamos asegu-
rar, lo que nos hicieron los gobiernos
pasados”, cuestionó.

“Ahí está la vieja política ahorita,
bloqueando el presupuesto, bloqueando
todo…este Congreso prianista intentado
remover al gobernador, desaforar al ga-
binete, busca por todos los medios des-
membrar el gobierno del estado.
Mientras unos luchamos por construir el
futuro, esa gente lucha por destruir al
presente”.

Por su parte, Héctor García, candi-
dato a la alcaldía de Guadalupe Héctor
consideró que no es solo color, sino
cómo se hace la política, por lo que
pidió que las campañas las realicen con
alegría.

“Un sentimiento de emoción, de pa-
sión, de compromiso, de responsabili-
dad, de responderle a la gente, honor,
porque es un verdadero honor pertene-
cer a Movimiento Ciudadano”, puntua-
lizó el abanderado a la alcaldía de
Guadalupe.

LOS APRUEBAN PARA BUSCAR LA  ALCALDÍA 

MONTERREY
Mariana Rodríguez Cantú

GUADALUPE
Héctor García García

JUÁREZ 
Félix Arratia Ruiz

SANTA CATARINA 
Jesús Nava Rivera

SAN PEDRO 
Lorenia Cannavati Von Borstel 

SAN NICOLÁS 
Alejandra Morales Mariscal

ESCOBEDO 
Orpha Lidia Guzmán Sánchez 

SANTIAGO
Juana Maria Rodriguez Salas 

APODACA
Óscar Cantú García 

GARCÍA
Miguel Ángel Dávila Treviño 

“

Yo perdono a esa persona 
que Dios la bendiga, que salga
libre, que se vaya de México

y que nos permita sanar como
nación

LUIS DONALDO COLOSIO

El frente frío No. 40 obliga a tomar
precauciones.



Al juzgar por lo que se ve, el gobernador

Samuel García, en éstos últimos días, ha tenido

una serie de actividades diversas, así como com-

promisos y festejos en un tobogán de emocio-

nes.

Pues aparejado a sus giras de trabajo al extran-

jero para traer inversiones a Nuevo León, no se

salva de los pataleos con los legisladores del

PRIAN que le siguen dando ''guerra''.

Amén de sus compromisos al frente del

gobierno por una mejor calidad del aire y hasta

festejos familiares con su hija y su esposa

Mariana, por el cumpleaños de la bebé y un ani-

versario más de bodas. Felicidades.

A pesar de que anda muy metido en su cam-

paña, con prolongadas giras de trabajo promo-

cional, el alcalde regio con licencia, Luis

Donaldo Colosio no escapa de la polémica que

rebasa fronteras.

Sobre todo, por el polémico caso de Mario

Aburto asesino material del padre del munícipe,

Luis Donaldo Colosio Murrieta y que está a días

de cumplir su condena o seguir en proceso.

Por lo que el alcalde licenciado, a fin de cerrar

heridas y darle vuelta a la página como él

mismo dce, espera la liberación de Aburto, a

quien perdonó y deja a Dios la justicia.

Luego de confirmar su registro a la alcaldía de

Monterrey por el partido VIDA, Patricio

Zambrano completó hasta ahora el cuadro de

tiradores a suceder a Luis Donaldo Colosio.

Por lo que, si no pasa otra cosa, en la boleta

electoral de los comicios que están a la vuelta de

la esquina aparecerán por Movimiento

Ciudadano, Mariana Rodríguez.

Además de la primera dama de Nuevo León,

también se apuntó por el lado del PRI-PRD,

Adrián de la Garza, ex fiscal de Nuevo León y

ex munícipe de Monterrey.

Así como el también ex alcalde regiomontano,

Adalberto Madero, bajo las siglas del partido

Esperanza Social y por Morena, Mauricio

Cantú, legislador federal con licencia.

Por lo que vaya haciendo sus apuestas, porque

esto amaga con ponerse harto interesante por lo

polémico de los aspirantes y que no son nada

dejados, ni están mancos, ni tullidos.

Más tardaron en caer las lluvias que los traba-

jos de reparación de baches y pavimentación

fueran sometidas a prueba de fuego.

Por lo que vale revisar los resultados de las

primeras lluvias en la región y los trabajos rea-

lizados para exigir la garantía.

Sobre todo, porque muchos de los baches tapa-

dos se abrieron de nuevo y hasta en algunos de

los casos, con mayor gravedad.

Y, eso que se esperan más lluvias en las próxi-

mas horas según los pronosticadores, por lo que

habrá que pelar el ojo.

Quienes pensaban que podrían disfrutar de un

gran día de paseo por la Presa de la Boca se que-

daron con los ojos cuadrados.

Sobre todo, por las malas condiciones clima-

tológicas que limitó el paseo a los peatones,

además de las montas a caballo.

Así como del uso de las navegaciones acuáti-

cas que no tuvieron el empleo de años pasados

donde todo era bonanza en lugar.

No se diga el área comercial que abarca una

extensa zona de restaurantes, que espera tiem-

pos mejores en éste macropuente.

Domingo 17 de marzo del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Por descuido, el teleférico de García lleva

ya dos años sin operar


“Ahí está la vieja política ahorita,

bloqueando el presupuesto, 
bloqueando todo”

Siembran más de 350 árboles nativos
en La Alameda

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Glen
Villarreal

ECOLOGÍA

César López                                                        

Con el objetivo de medir la salud
y el comportamiento de árboles,
profesores y estudiantes instalaron
sensores en 2 anacahuitas ubicadas
en el campus Monterrey del Tec.

Dentro del proyecto The
Urbanism Tree: Sensing the
Wellbeing of Trees, liderado por el
profesor Rob Roggema con apoyo
del profesor visitante Francisco
Falcone, con dichos sensores se
podrá monitorear aspectos como
intensidad ultravioleta, temperatura,
gases de carbono y humedad.

“Estos 2 árboles los plantamos
hace un año y ahora se puede cono-
cer su estado a través de los senso-
res”, precisó Roggema, profesor
distinguido en Comunidades
Regenerativas del Tec de
Monterrey.

Fue junto con estudiantes de la
carrera de Licenciado en Urbanismo
que se plantaron estos árboles de
flores blancas con ligera mancha
amarilla en la garganta, en las jardi-
neras de Aulas IV, con el fin de pro-

mover un mayor cuidado de los mis-
mos.

Son varios sensores los que se
encuentran en la base de los árboles,
sistemas que son utilizados por el
profesor Falcone en la Universidad

de Navarra, en España.
“No está destinado a ser el siste-

ma final, es solo la parte inicial de la
construcción que debe tener un sis-
tema más robusto de recopilación de
información.

“Es una plataforma pequeña
basada en Arduino, un sistema de
desarrollo simple que está conecta-
do con diferentes sensores. Estos
sensores están recopilando datos y
estos datos son enviados de manera
inalámbrica”, explicó.

La exhibición de dicho proyecto
se realizó durante el Simposio
Internacional: Regenerative
Regions, organizado por la Escuela
de Arquitectura, Arte y Diseño, en la
que los asistentes asistieron a las
jardineras de Aulas IV.

Ahí, a través de un código QR
pudieron acceder a la página web
que presentaba los datos.

Consuelo López González                        

Ante la alta contaminación que
generan al medio ambiente, el
gobierno de Nuevo León trabajará
en una economía circular para reci-
clar y reutilizar las llantas tantas
veces como sea posible.

La Secretaría de Medio
Ambiente en el Estado firmó un
acuerdo de cooperación con el
Consulado de Francia en Monterrey
para compartir conocimientos en la
materia.

Desde hace más de 20 años, el
país europeo implementa un mode-
lo de producción y consumo que
implica compartir, alquilar, reutili-
zar, reparar, renovar y reciclar mate-
riales y productos existentes para
crear un valor añadido, entre ellos
los neumáticos.

Juntos, señaló Alfonso Martínez
Muñoz, titular del área, crearán una

ley de economía circular en Medio
Ambiente para el Estado.

Reducir los residuos al mínimo y
reutilizar productivamente los mate-
riales una y otra vez, creando así un
valor adicional, son parte de los
objetivos.

“La idea es salir con una pro-
puesta de ley de economía circular
de Nuevo León y este acuerdo nos
ayudará a avanzar más rápidamente.
En Francia hay una instancia que se
encarga de las llantas, recogerlas y
reintegrarlas al mercado”, refirió.

El convenio, signado por el
Cónsul de Francia en Monterrey,
Guillaume Pierre, está en sintonía
con las metas planteadas en el
Acuerdo de París de la Convención
Marco de las Naciones Unidas
sobre el Cambio Climático
(CMNUCC), suscrito por el gober-
nador Samuel García Sepúlveda.

Cuando los neumáticos se amon-
tonan en vertederos o depósitos,

pueden liberar sustancias químicas
al aire, al suelo y al agua que alteran
el ecosistema. 

Tan solo al sol, una llanta de
desecho libera gas metano en el
aire, y si se incendia libera nubes de
humo negro que llevan consigo
muchos de los productos químicos
que se utilizan en la fabricación de
neumáticos. 

Su reciclaje permite crear nuevas
llantas, sellar productos con grietas,
hoyos o perforaciones, reparar
asfaltos en calles maltratadas,
impermeabilizar techos y paredes,
fabricar tejas, adoquines, losetas y
materiales para la construcción, pis-
tas de atletismo, canchas, balones, o
elaborar suelas de zapatos.

Se estima que un tratamiento
adecuado permite un ahorro energé-
tico que reduce las emisiones de
gases de efecto invernadero y dis-
minución de uso de agua.

Busca Estado reciclar llantas

Se firmó un convenio con autoridades francesas, para intercambiar conocimientos en el tema.

Monitorean salud de anacahuitas con sensores

Estos datos servirán para conocer las condiciones más aptas en las que
debe vivir un árbol.

Alma Torres Torres                                 

Con la plantación de por lo

menos 384 árboles y la introduc-

ción del sistema de riego, reportó

el Gobierno de Monterrey, la rege-

neración de la Alameda Mariano

Escobedo se encuentra en fase

intensiva, 

Integrantes de la Secretaría de

Infraestructura Sostenible, con

apoyo de cuadrillas y maquinaria

de la Secretaría de Servicios

Públicos, llevan a cabo la refores-

tación con árboles de la región.

ESPECIES
Entre dichas especies se encuen-

tran árboles como colorín, anacua,

alamillo, ébano, anacahuita, olmo,

varios tipos de encinos, tronadora,

álamo y brasil.

La autoridad municipal informó

que a la fecha ya se han plantado

149 árboles en la Alameda.

Las labores actuales se realizan

de forma simultánea en varios cua-

drantes: en el 1 se instala el sistema

de riego, ahí ya se elaboró el enchar-

cado en cada árbol; en los cuadran-

tes 2 y 3 se efectúan podas de sane-

amiento y altura, y en el 4 se lleva a

cabo reforestación y podas formati-

vas.

De igual forma se limpia el área

donde irán las cisternas, las conexio-

nes de bombeo y la red en general.

El personal municipal concluyó

la remoción de los 124 árboles

muertos o infestados de plagas

detectados en el diagnóstico profe-

sional que se realizó el año pasado

en la icónica plaza.

Las especies que no sobrevivie-

ron la crisis hídrica y el paso del

tiempo fueron fresno, sombrilla

japonesa, álamo sicomoro y encino

siempre verde.

Reforestan Alameda con 284 árboles

Denuncian
fuga de

aguas negras
Ignacio González Bañuelos                      

Vecinos de la colonia Villas de

San José, en el municipio de

Juárez se quejan de una fuga de

aguas negras, y piden que ya la

reparen porque tiene años afectan-

do la salud de los ciudadanos.

La señora Juana García dijo que

ese problema también le pega a los

alumnos de un plantel educativo

que tienen que pasar por ahí por-

que no tienen otra alternativa.

Agregó que representa mucha

contaminación para el medio

ambiente y ya tiene mucho tiem-

po, pues según ya lo habían arre-

glado, pero el problema sigue.

La gente no sabe por qué sigue

el problema, pues brotan aguas

negras de las alcantarillas que

quizá se tapan porque tiran basura.

Dijo que la gente no puede

pasar para dejar a los niños al kín-

der o a la escuela, ya veces está la

calle muy llena y se batalla para

cruzar.

La vecina pidió que arreglen las

fugas, que creen que viene desde

la colonia Paseo San Juan.

Es en la calle Lirio donde se

encuentra el plantel educativo que

además de kínder es primaria y

secundaria. Además, por allí pasan

los que estudian en el Conalep.

Ya son como 17 años batallan-

do porque a cada rato hay fugas de

aguas negras, desde que llegamos

a la colonia.

Aunque la autoridad puso dre-

naje, a veces se rebasa y el agua

invade la calle.

Se afecta la salud del ciudadano.

Fétidos en la colonia Villas de
San José, en Juárez.

El reuso permite elaborar nuevos productos

Colorín, anacua, encinos, tronadora y álamos, algunas de las especies
llevadas a La Alameda, junto con su propio sistema de riego.
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Monterrey y su área metro-

politana serán sometidos a una

reforestación masiva, a través

del Fondo de Compensación

Ambiental que suma ya 120

millones de pesos.

El gobernador Samuel

García Sepúlveda explicó que

por ley los desarrolladores

deben compensar al Estado, y la

cifra sigue creciendo.

“Tenemos un gran proyecto

para Nuevo León, estamos arbo-

rizando nuestro Estado, es un

Estado que le faltaban muchos

árboles, teníamos déficit “,

expuso.

"Ese fondo lleva 120 millo-

nes de pesos, nada más exigien-

do lo que por ley merecíamos".

"Y ya vamos a empezar una

reforestación masiva de toda la

ciudad de Monterrey, para que

en dos años esté toda la ciudad

bien verde, llena de sombra, y

que además ayude con la conta-

minación, y por supuesto a bajar

las temperaturas de este clima

extremoso", destacó.

A decir de García Sepúlveda,

otros gobernadores se quedaban

con el dinero de dicha bolsa,

convirtiendo a la ciudad en un

plancha de concreto.

Escenario que buscan rever-

tir para antes de concluir la

administración.

"Afortunadamente la ley hoy

nos permite que todos los  desa-

rrolladores que construyen

casas y edificios, nos tienen que

compensar al Estado con un

Fondo de Compensación

Ambiental".

"Con ese fondo compramos

maquinaria, se concesionó a

Reforestación Extrema y

muchos viveros de Nuevo León

nos están donando árboles",

agregó. 

Elevar la calidad de vida

urbana y el bienestar colectivo,

así como la creación de espacios

públicos confortables que favo-

rezcan la convivencia ciudada-

na, son parte de los objetivos.

Encinos, sicomoros, potros,

crespones, mimbres, colorines,

mimbres y anacahuitas, son

algunas de las especies.(CLG)

El diputado local de
Movimiento Ciudadano,
Perfecto Reyes, presentó un
exhorto dirigido a Agua y
Drenaje de Monterrey para
reforzar la difusión de cam-
pañas con el objeto del cuidado
del vital líquido.

Ante la llegada de la tempo-
rada de calor, el legislador eme-
cista indicó que es urgente este
tipo de campañas a fin de pre-
venir la escasez, lo que impac-
taría en el suministro.

Si se toman las medidas a
tiempo, se podrá evitar nueva-
mente una crisis hídrica, lo que
permitirá garantizar el abasto de
agua para el consumo humano.

Asimismo, destacó que cui-
dar el agua es responsabilidad
de todos, por lo que hizo un lla-
mado a la gente en general para
que, desde casa, implementen
medidas que permitan el trabajo
en conjunto con las autoridades
para el cuidado del agua.

“Para evitar nuevamente una
crisis hídrica y garantizar el

abasto de agua para consumo
humano en el estado, es necesa-
rio que todos como ciudadanos,
empresarios y gobierno nos
sumemos al ahorro del vital
líquido”, dijo el legislador eme-
cista.

“Por eso proponemos una
campaña de difusión permanen-
te que tenga como principal
objetivo crear conciencia sobre
la importancia del cuidado, aho-
rro y disminución del consumo
de agua en toda la población”.

Precisó que en este momento
está garantizado el abasto del
agua, por lo que el objeto del
exhorto es invitar a la población
a formar parte de la estrategia y
cultura del ahorro como medida
de prevención.

“Algunas de las recomenda-
ciones en el ámbito doméstico
destacan, por ejemplo, tomar
duchas breves, reutilizar el agua
de la regadera en el sanitario,
revisar que no haya fugas en las
llaves, instalar dispositivos aho-
rradores del líquido,dijo.(JMD)

Ante la contaminación que no
cede en Nuevo León, diputados
del PAN y del PRI pidieron que el
impuesto verde sea utilizado para
realizar verdaderas acciones en
beneficio del medio ambiente.

Carlos de la Fuente Flores,
coordinador de la bancada panista,
aseguró que los recursos del
impuesto verde se pueden destinar
a un mejor programa de torres de
monitoreo ambiental, para verifi-
car cómo y cuánto es lo que conta-
mina cada empresa que existe en
Nuevo León.

“El acuerdo en el 2021 para
poner el impuesto verde en el pre-
supuesto fue a cambio de la verifi-
cación vehicular gratuita y de
poner más torres de monitoreo
ambiental para tener muchas, alre-
dedor de las empresas que simple-
mente sospechemos, como en este

caso Ternium e Iberdrola”.
Lorena de la Garza Venecia,

diputada del PRI pidió que se apli-
que el dinero recaudado por las

empresas contaminantes.
“Todos tenemos que aceptar la

proporción de responsabilidad en
la calidad del aire que respiramos y

ciertamente las industrias tienen
una gran parte de la responsabili-
dad del aire tóxico que respira-
mos".

“El impuesto verde se supone
que lo íbamos a utilizar como un
mecanismo para mitigar o para
decirle a las empresas sobre sus
niveles de contaminación y el
cómo están dañando a los ciudada-
nos; sin embargo, se desvirtuó y
hoy se utiliza como una licencia
para contaminar y parece que
mientras tengas el dinero para
pagarlo, tienes toda la libertad para
seguir contaminando”, dijo 

Cabe recordar que el
impuesto verde se creó en 2021
en Nuevo León para cobrarlo a
las empresas que no cumplen
con las normas ambientales.

(JMD)

El gobierno municipal de
Allende, restringió el acceso a
vehículos a la zona alta del río
Ramos, en cumplimiento del
Decreto de Zonas de Veda para el
uso de fuego publicado en el
Periódico Oficial del Estado de
Nuevo León el 1 de marzo de
2024. 

Durante la ceremonia de insta-
lación del "Módulo de Vigilancia"
para el periodo vacacional 2024 en
"La Peñita", la Encargada del des-
pacho de la Presidenta Municipal,
Nelly Sánchez Meraz, resaltó la
importancia del cuidado de esta
fuente natural de abastecimiento
de agua, vital pues provee más del
85 por ciento de los hogares del
municipio.

Sánchez Meraz destacó el
compromiso del gobierno munici-
pal con la preservación del ecosis-
tema del Río Ramos, incluyendo

sus montañas, flora y fauna. 
Ante la previsión de una sequía

en el país, resaltó la responsabili-
dad de evitar problemas similares
a los ocurridos en años anteriores
en Allende. 

Agradeció la rápida respuesta
de las autoridades y la colabora-
ción ciudadana que permitieron
controlar recientes incendios
forestales, como el provocado por
la quema intencional de letreros de
concientización y otro originado
por un vehículo recreativo todo
terreno.

El evento contó con la presen-
cia de miembros del Cabildo,
autoridades del Comité
Ciudadano de Protección del Río
Ramos, representantes de
Protección Civil estatal y munici-
pal, así como del Secretario de
Seguridad Pública de Allende y su
equipo.

“Se exhorta a la ciudadanía a
proteger el agua y reportar cual-
quier actividad ilegal que pueda
causar incendios o dañar áreas
naturales al número de emergencia
9-1-1. Además, se invita a revisar

el Decreto de Zonas de Veda de
Uso de Fuego en el siguiente enla-
ce: http://sistec.nl.gob.mx/..
./AC_0001_0007_00172447_0
00001.pdf”, concluyó.

(IGB)

Aseguran reunir 120 millones para reforestación masiva

El impuesto verde se creó en el 2021.

Restringe Allende acceso de automóviles al río Ramos

Hay que prepararnos para la temporada de calor, dijo.

Piden reforzar campañas
de ahorro del agua

Demandan diputados buen uso del impuesto verde

Las especies a sembrar serán encinos, sicomoros, crespones
y anacahuitas, explicó García Sepúlveda.

Patricio Zambrano concretó

el sábado su registro como

candidato a la alcaldía de

Monterrey ante el partido

VIDA.

El aspirante a la alcaldía

regia prometió que atenderá a

la ciudadanía de frente, bus-

cando cubrir sus necesidades

Zambrano ofreció resolver

los  problemas de Monterrey,

atender a la gente y hablarles

de frente, debido a que hace

más de diez años que ningún

ciudadano es atendido perso-

nalmente por el Alcalde en

turno.

Expuso que Monterrey

necesita un alcalde que escu-

che a la sociedad, no a sus

amigos ni a sus socios.

“Me registre a la Alcaldía

de Monterrey. ¡Necesitamos

un Líder sin interés políticos

ni personales! Uno que no uti-

lice al municipio como tram-

polín para promoverse ni la

nómina para financiarse”,

publicó el aspirante a la

alcaldía a través de sus redes

sociales.

HOMBRE DE PAZ 
Y TRABAJO

En este sentido, el aspirante

a la alcaldía regia ofreció

mediación entre los diversos

conflictos políticos en el

Estado, ya sea entre Diputados

y el Gobierno del Estado

como con la Ciudad de

Monterrey, para atender más

allá de pleitos, las necesidades

de la sociedad regiomontana

que está cansada de los confd-

lictos.

“Mi compromiso, rodearme

de los mejores para resolver

desde el primer día, seguir

recorriendo las calles, y mi

oficina siempre abierta.

Conciliador; un hombre de

paz, trabajo, esfuerzo y con

extraordinaria relación con

gobierno y Congreso. Gracias

“Vida” y sociedad por la con-

fianza”.

Resaltó que lo mejor de su

oferta es que “Vida”, es una

propuesta independiente, ale-

jada de todo color o sigla pol-

pitica conocida hasta ahora en

la entidad.

Aunado a ello, manifestó

que jamás habrá de referirse a

sus adversarios políticos en

campaña más que este día, al

indicar "soy amigo de Adrián

de la Garza Santos y respeto a

la Señora Mariana

Rodríguez".

A los candidatos del PRI y

del PAN los invitó a no pelear-

se el poder el poder y trabajar

de manera constructiva en esta

campaña.(ATT)Ofrece mediar entre el Ejecutivo y el Congreso.

Es Pato Zambrano candidato de VIDA a la alcaldía de Monterrey

En el periodo vacacional por llegar, se busca hacer con-
ciencia entre los visitantes, de cuidar el espacio natural.

Confía gobierno del Estado que en dos años, la ciudad lucirá verde, con

mucha sombra, ayudando a mejorar la calidad del aire que se respira en NL
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Andrés Villalobos Ramírez               

Dos hermanos fueron perse-
guidos y ejecutados a balazos,
uno de ellos quedó afuera de
una vulcanizadora, el otro murió
al ingresar a una clínica, en
Guadalupe.

Tras los hechos violentos los
agresores se dieron a la fuga, sin
que se supiera de su paradero
hasta el momento.

La doble ejecución ocurrió a
las 20:25 horas sobre la Avenida
Morones Prieto y calle
Zaragoza, en la Colonia Benito
Juárez, mejor conocida como
“El Pozo”.

Los hermanos que fueron
asesinados a balazos fueron
identificados como Jordán y
César de 24 años de edad, quie-
nes sufrieron múltiples heridas
por arma de fuego.

Uno de los hombres que
murió por impactos por proyec-
til de arma de fuego, quedó
sobre la banqueta frente a una
vulcanizadora.

Mientras que el otro masculi-
no, fue llevado en una camione-
ta a la clínica municipal que se
encuentra cerca del ataque y a
donde llegó sin vida.

De acuerdo con las primeras
investigaciones del caso, el par
de masculinos se encontraban
en calles del lugar conocido

como “El Pozo”.
Fue en esos momentos en

que llegaron sus verdugos y al
observarlos con armas de fuego
comenzaron a correr.

Los pistoleros los siguieron
varias cuadras hasta darles
alcance en la vulcanizadora.

Ahí un hombre quedó sin

vida debido a las heridas por
arma de fuego que presentaba,
el otro masculino pereció al
ingresar a la clínica.

Agentes ministeriales del
grupo de homicidios y oficiales
municipales arribaron al lugar
de los hechos e iniciaron con las
investigaciones del caso.

Sergio Luis Castillo                            

Dos menores que viajaban
en una motocicleta perdieron la
vida de forma trágica, al ser
impactados por un automóvil
en calles del municipio de
Apodaca.

Después de ser chocados
por alcance, la máquina de dos
ruedas y los jóvenes salieron
proyectados contra una lumina-
ria.

Protección Civil de Apodaca
informó que, los hechos se
reportaron a las 4:00 horas de
este sábado en el cruce de la
Avenida Alfonso Reyes y
Concordia, en la Colonia Ex
Hacienda Santa Rosa.

Las víctimas fueron identifi-
cadas como, Julio y Kevin,
ambos de 16 años, quienes
tenían su domicilio en la
Colonia Quintas Colonial.

Hasta el momento se desco-
noce la identidad del presunto
responsable, quien se cree con-
ducía un automóvil sedán,
posiblemente de la marca
Nissan.

Se dijo que los jóvenes via-
jaban a exceso de velocidad, a
bordo de una motocicleta tipo
Cargo color negra con rojo.

Fue en ese momento que
fueron chocados en la parte tra-
sera, lo que hizo que la motoci-
cleta saliera proyectada varios
metros, aún con los dos ocu-
pantes, hasta que se estrelló

contra una luminaria.
Ese segundo impacto fue lo

que habría provocado las lesio-
nes graves a los ocupantes de la
moto.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, quienes ya nada
pudieron hacer para salvarles la
vida a los jóvenes.

Personal de Servicios
Periciales acudió al sitio para
levantar las evidencias corres-
pondientes.

Minutos después, familiares
de los jovencitos llegaron al
sitio y sufrieron una crisis ner-
viosa, al comprobar que las
personas sin signos vitales eran
sus seres queridos.

Uno de los hermanos quedó sin vida fuera de la vulcanizadora; el segundo, en el hospital.

Sergio Luis Castillo                      

Después de salir de un bar
de centro de la ciudad cuatro
hombres, uno de ellos vestido
de mujer, fueron objeto de un
ataque a balazos que dejó como
saldo un muerto y dos lesiona-
dos.

Al momento del ataque las
víctimas estaban bajando de un
taxi de aplicación, cuando pasó
un automóvil sedán desde el
cual comenzaron a dispararles.

La Fiscalía General de
Justicia del Estado, indaga si el
hecho violento se derivó de una
riña previa que hubo en el bar.

El hombre que perdió la vida
fue identificado como Samuel
Gibran, de 30 años de edad, con
domicilio en esta ciudad.

Mientras que uno de los
lesionados es un joven con ves-
timenta femenina, quien recibió
tres impactos de arma de fuego.

Un tercer hombre sufrió dos

heridas en su tórax, el cual tam-
poco fue identificado por las
autoridades.

Se indicó que el cuarto
acompañante se dio a la fuga.

Según los informes de las
autoridades, los hechos inicia-
ron en un  bar ubicado en las
calles Guerrero y Allende, en el
Centro de la ciudad de
Monterrey.

En ese lugar abordaron un
automóvil de la plataforma
Uber, que los llevó hasta el
cruce de Treviño y Carvajal y
de la Cueva.

Fue en ese sitio donde fue-
ron atacados a balazos, por
hombres que viajaban en un
automóvil negro de la marca
Malibu.

Paramédicos de la Cruz Roja
trasladaron a uno de los lesio-
nados al Hospital Universitario.

La Fiscalía estatal investiga
los hechos ya mencionados.

Deja ataque a balazos un muerto y dos heridos

Sergio Luis Castillo                           

Una mujer sin vida y dos lesio-
nados, fue el saldo que dejó la vol-
cadura de un automóvil en la
Carretera Nacional, en el munici-
pio de Santiago, Nuevo León.

Las autoridades mencionaron
que fue el exceso de velocidad lo
que provocó la salida del camino y
posterior volcadura, luego de que el
conductor del coche perdiera el
control del volante.

Protección Civil Municipal
informó, que el percance vial se
reportó a las 2:00 horas de este
sábado en la mencionada rúa, a la
altura del kilómetro 249, cerca de la
Colonia San Javier, en dicha locali-
dad.

Hasta el momento la ahora occi-
sa no ha sido identificada por las
autoridades, tampoco sus acom-
pañantes.

Se indicó que los afectados via-
jaban en un automóvil sedán, uni-
dad que termino totalmente destro-
zada.

DERRAPA POR LLUVIA

Un trabajador de la construc-
ción perdió la vida en forma trá-
gica, al ser arrollado por un
automóvil compacto en el muni-
cipio de Allende.

El accidente se reportó esta
mañana en la Carretera
Nacional, a la altura de la comu-
nidad de Lazarillos, en el muni-
cipio ya mencionado.

El ahora occiso fue identifi-
cado como Miguel Domingo,
quien contaba con su domicilio
en los Cavazos, en el municipio
de Santiago.

Se indicó que el trabajador
fue regresado de su centro de
labores y  debido a la lluvia esta-
ba esperando el paso del camión
urbano.

Lamentablemente cuando el
albañil se encontraba esperando
el camión de regreso, fue impac-
tado por un auto el cual derrapó
sobre la carretera debido al pavi-
mento resbaladizo.

Los hombres descendían de un taxi, cuando les dispararon.

El exceso de velocidad, la posible causa del accidente.

Hallan bolsas con restos humanos en Santa Catarina

Sergio Luis Castillo                                

Una intensa movilización de
las corporaciones policiacas se
registró en el municipio de
Santa Catarina, al ser localiza-
das varias bolsas con restos
humanos.

Las bolsas fueron abandona-
das junto a unas canchas depor-
tivas, las cuales se ubican cerca
del Río Santa Catarina.

Los hechos se reportaron en
un predio baldío ubicado en la
calle Benito Juárez, a la altura
del Paso Guadalupe, cerca de la
Colonia La Fama, en los límites

con San Pedro.
Se indicó que los restos esta-

ban distribuidos en tres bolsas
negras.

Hasta el momento las autori-
dades indagan si las partes
humanas pertenecen a una o dos
personas.

Todo parece indicar que los
restos son de una persona del
sexo masculino, aun sin poder
ser identificada.

Hasta el lugar llegó personal
de la Agencia Estatal de
Investigaciones, quienes ya
indagan los hechos.

Andrés Villalobos Ramírez                

Un pasajero de un camión
urbano resultó con una herida
en su rostro, al ser atacado por
un asaltante que lo despojó de
sus pertenencias, en la
Colonia Independencia.

Los hechos ocurrieron a las
14:00 horas en el cruce de las
calles 5 de Febrero y Nuevo
León, en la referida colonia
ubicada al sur de la ciudad de
Monterrey.

Al lugar acudieron soco-
rristas de la Cruz Roja, quie-
nes atendieron a Eduardo
Ávila Rodríguez, de 61 años
de edad, de una herida en el
rostro.

Tras brindarle los primeros
auxilios al hombre de la terce-

ra edad en el lugar de los
hechos, declinó acudir a algún
centro hospitalario.

De acuerdo con las prime-
ras versiones el afectado iba a
bordo del camión de la ruta
223, momentos después subió
a la unidad el delincuente.

El hampón se dirigió hacia
el asiento donde se encontra-
ba el hombre, a quien preten-
dió arrebatarle sus pertenen-
cias.

Al resistirse a ser despoja-
do de sus pertenencias, el
delincuente atacó con el arma
blanca a su víctima, hiriéndo-
lo en el rostro para luego
escapar.

Elementos de Fuerza Civil
arribaron al lugar y comenza-
ron con las investigaciones.   

Asaltan y lesionan a pasajero en camión urbano

Los restos humanos estaban distribuidos en tres bolsas.

Al resistirse a ser despojado de sus pertenencias, fue herido
en el rostro.

Persiguen y ejecutan 
a dos hombres en Guadalupe 

Los chocan y salen proyectados contra una luminaria.

Mata a dos jóvenes 
que viajaban en moto y huye

Los hechos ocurrieron en la
Ex Hacienda Santa Rosa.

Causa volcadura la muerte 
de una mujer y dos lesionados

El hallazgo se produjo cerca de unas

canchas deportivas aledañas al río,

en la colonia La Fama
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Alberto Cantú                                         

Los Rayados buscarán mantener

su gran rumbo en el presente año

cuando hoy por la tarde enfrenten al

Atlas de Guadalajara en la fecha 12

de la Liga MX, a partir de las 17:00

horas y en el estadio Jalisco, en la

‘Perla Tapatía’. 

El equipo que dirige Fernando

Ortiz llega a este duelo con la moral

por las nubes tras lo hecho el jueves

pasado frente al Cincinnati en la

Copa de Campeones de la Concacaf,

donde lo vencieron 2-1 para meterse

a los cuartos de final. 

Los Rayados ocupan ganar hoy

para seguir dominando el torneo,

pues con un empate o derrota

perderían esta posibilidad.

Mientras que Rayados está invicto

y luce casi invencible en el presente

año, del otro lado el Atlas llega con

apenas 10 puntos, producto de dos

victorias, cuatro empates y cinco der-

rotas, motivo por el cual el claro

favorito para hoy llevarse la victoria

es este Monterrey. 

Esteban Andrada; Erick Aguirre,

Edson Gutiérrez, Sebastián Vegas,

Gerardo Arteaga; Luis Romo, Jorge

Rodríguez; Jordi Cortizo, Maxi

Meza, Sergio Canales y Germán

Berterame sería el equipo que inicia-

ría en este Monterrey. 

Tras esta situación, hoy los

Rayados retoman la actividad en la

temporada regular del presente

campeonato mexicano y el rival en

turno como este Atlas no presen-

taría una gran amenaza para los

todavía invictos albiazules, motivo

por el cual ahora solamente queda

esperar a que en la cancha respon-

dan los regios con una victoria con-

vincente y así se mantengan afi-

anzándose en la parte más alta de la

justa nacional. 

Alberto Cantú                                             

Luis Suárez, compañero de Messi

en el cuadro del Inter de Miami, se

mostró ilusionado de jugar frente al

Club de Futbol Monterrey en los cuar-

tos de final de la Copa de Campeones

de la Concacaf.

En charla con Fox Sports, el

delantero charrúa catalogó de un “lindo

reto” el enfrentar a los Rayados en esa

ronda de la justa internacional.

“Será un lindo duelo, la Liga de

México es una Liga muy buena, con

grandes jugadores y muy buenos

equipos… Monterrey, Tigres y

América son los equipos más

poderosos de México”, afirmó.

Cabe señalar que Luis Suárez milita

en este Inter de Miami desde el pre-

sente 2024, mientras que Messi lo hace

desde julio pasado.

Algo a tomar en cuenta es que

ambos compartieron equipo en el

cuadro del Barcelona en años anteri-

ores, motivo por el cual este Inter de

Miami los volvió a reencontrar.

Alberto Cantú                                             

Kenia Lechuga, atleta regiomon-

tana, se clasificó a los Juegos

Olímpicos de París 2024 en el

Preolímpico Panamericano de Remo

que está siendo en Brasil. 

Dicha atleta se hizo de la segunda

posición en la prueba W1x del pre-

olímpico panamericano de Remo y

así obtuvo una nueva plaza para nue-

stro país rumbo a París 2024.

Algo a tomar en cuenta es que

Lechuga competirá en sus terceros

Juegos Olímpicos tras hacerlo anteri-

ormente en Río de Janeiro 2016 y en

Tokio que fueron en el verano del

2021. 

Cabe señalar que los Juegos

Olímpicos de París serán del 26 de

julio al 11 de agosto del presente

2024. 

PARAATLETAS MEXICANOS
LOGRAN SU PASE EN BRASIL
La delegación mexicana ahora

sumó una representación más a los

Juegos Paralímpicos de París 2024. 

De hecho, ahora los que lograron

todo esto fueron los para atletas

Michel Muñoz, Brittany Muñoz y

Miguel Nieto. 

Los antes mencionados conforman

al equipo mexicano de para remo

mexicano y lograron esta situación en

las categorías PR1 M1x y PR3 Mix2x

en la Regata Clasificatoria que está

siendo en Brasil.

Alberto Cantú                                            

Flash de Monterrey buscará este día

por la tarde su victoria número 23 de la

temporada, la cual les mantendría

como invictos y con la perfección en

esta campaña en la Liga de Futbol

Rápido y Profesional de los Estados

Unidos. 

Para eso, el conjunto regio tendrá

que vencer este día y en punto de las

15:45 horas en la Arena Borregos que

está al Sur de Nuevo León al conjunto

del Mesquite Owtlaws, quienes regis-

tran un récord en esta temporada de 10

victorias por la misma cifra de derro-

tas. 

Mientras el cuadro del Flash llega a

este juego como el líder en su división,

el rival en turno es cuarto en la suya y

lucen lejos en el tema competitivo

sobre los regios. 

Con todo esto, hoy el cuadro del

Flash tendría todo listo para conseguir

su victoria número 23 y seguir de paso

afianzándose en la cima de su confer-

encia. 

Aunado a eso, el cuadro regio ya

está calificado a la postemporada, pero

hoy una victoria les ayudaría en lo

anímico para en los playoffs llegar de

la mejor forma posible y ahí revalidar

este favoritismo que tienen para lograr

el campeonato. 

Alberto Cantú                                          

Las Sultanes perdieron 6-0 en casa

ante Charros Femenil en el juego cua-

tro de la Serie de la Reina, coronán-

dose las tapatías como las primeras

campeonas en esta Liga Mexicana de

Softbol.

El conjuro tapatío ganó los últimos

tres juegos en Monterrey y el día de

ayer levantaron el título en el Palacio

Sultán.

Pese a la derrota y el subcampe-

onato, Sultanes Femenil se llevó el

aplauso de la afición que las apoyó en

el estadio de beisbol Monterrey.

SULTANES GANÓ EN PRETEMPORADA
Mientras tanto, los Sultanes de

Monterrey iniciaron su pretemporada

de cara a la Liga Mexicana de Beisbol

y lo hicieron con un triunfo.

El triunfo de los regios fue en el

Palacio Sultán, lo cual terminó siendo

por un marcador final de 7-4 a los

Acereros de Monclova.

Monterrey visitará esta tarde al Atlas.

A mantener el paso
Visitan Rayados al Atlas en busca de
prolongar su racha invicta y a tratar

de mantenerse en el liderato

Será un lindo duelo: Luis Suárez
Habla el uruguayo sobre el Miami-Monterrey

Va el Flash por su victoria 23 

Sultanes Femenil, sin cetro

Charros Femenil se llevó la Serie de la Reina.

Flash se enfrenta al Mesquite.

Kenia, a JO

Kenia Lechuga.

Luis Suárez.

Alberto Cantú                                               

Tigres goleó 5-1 en casa al Mazatlán

y con 21 puntos volvieron a la zona de

calificación directa a la Liguilla del fut-

bol mexicano, ubicándose en la quinta

posición.

El conjunto auriazul se hizo del tri-

unfo en casa tras el doblete de Marcelo

Flores, además de los goles de Luis

Quiñones, Nicolás Ibáñez y Samir

Caetano, aunque por el visitante

descontó Luis Amarilla.

Los Tigres empezaron ganando al

minuto nueve cuando Javier Aquino

mandó un centro al área para que

Marcelo Flores se quitara a dos adver-

sarios y rematara con dirección al

ángulo superior derecho del arco

defendido por Hugo González, aunque

después el local avisó con un tiro de

Juan Brunetta que pasó por encima del

travesaño.

El visitante había igualado al 22’ de

acción con un gol de Gustavo Del

Prete, pero este se anuló por una falta

previa a Marcelo Flores, lo que originó

que los Tigres recobraran confianza y

estuvieran más cerca del segundo con

el paso de los minutos.

El conjunto de Sinaloa estuvo cerca

del 1-1 en el cierre de la primera mitad

con un remate de cabeza en un tiro de

esquina que salvó André Pierre Gignac

previo a que el balón entrara al fondo

de las redes, causando así un con-

tragolpe que finalizó Marcelo Flores y

ahí hubo una gran atajada del portero

Hugo González, quien antes tuvo la

suerte de que otro remate desde fuera

del área del joven futbolista felino úni-

camente pasara cerca del ángulo inferi-

or derecho del arco defendido por él.

Sin embargo, Tigres encontró el 2-0

al 49’ de acción cuando Luis Quiñones

en el área grande remate a gol y mandó

el balón al fondo de las redes tras verse

ayudado de un rebote por la defensa

visitante, yéndose los de la UANL al

descanso con dos dianas de ventaja.

Con los dos goles en contra, el visi-

tante buscó descontar con un remate

desde fuera del área de Josué Colman y

otro de Luis Amarilla, pero Tigres

encontró el 3-0 al 60’ de acción en un

centro de Juan Brunetta hacia Marcelo

Flores, quien con un remate de cabeza

mandó el balón al fondo de las redes,

aunque previo a eso los de San Nicolás

habían avisado con un remate desde

fuera del área de André Pierre Gignac

que salvó el portero del visitante.

Mazatlán ya merecía el descuento y

su primer gol cayó al 67’ de acción

cuando Luis Amarilla aprovechó un

trazo largo para superar por velocidad a

Guido Pizarro y al portero Carlos

Felipe Rodríguez para con ello mandar

el balón al fondo de las redes, quien

después salvó el segundo del visitante

en dos remates de cabeza de Sergio

Flores.

Y cuando más sufría Tigres, Nicolás

Ibáñez anotó el 4-1 al 81’ de acción con

un centro de Ozziel Herrera para que el

argentino entrara al área y sobre la sal-

ida del portero González generara un

gol más para los anfitriones, pero el

definitivo y último cayo al 86’ cuando

Sebastián Córdova mandó un centro al

area grande y ahí llegó Samir Caetano

por sorpresa para mandar el balón al

fondo de las redes.

Tras esta situación, ahora Tigres

volverán a la actividad hasta el próxi-

mo 29 de marzo enfrenten de visitantes

al Puebla, yéndose tranquilos a la fecha

FIFA.

Recuperan la magia
Golea Tigres al Mazatlán y parece

despertar en el torneo

Marcelo Flores marcó un doblete con Tigres.

5-1
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VEST IDORES

Robert Dante Siboldi, técnico
de Tigres, se mostró feliz por el tri-
unfo de los felinos sobre Mazatlán
en la fecha 12 de la Liga MX y ahí
destacó la pegada del equipo.

El técnico uruguayo habló en
rueda de prensa luego de la golea-
da en contra de Mazatlán y de esta
forma destacó el nivel de sus
jugadores en la victoria frente a los
de Sinaloa.

"Habíamos caído en un bache
de resultados, pero jugábamos
bien, sin duda que después de un
partido como el de Orlando, el
estrés y la adrenalina, por el resul-
tado, jugar en seguida, todavía
vives lo que se vivió en ese juego...
supimos golpear en el momento
adecuado”, aseguró el técnico feli-
no, quien de paso valoró el nivel de
Marcelo Flores y el de Carlos
Felipe Rodríguez.

"Todo lleva un proceso de
adaptación, de aprendizaje,
Marcelo se trató de llevar progresi-
vamente y cuando tuvo la oportu-
nidad la aprovechó y esperemos

seguir así.
"Se nos dio la posibilidad de

hacer cinco goles, que vienen bien,
también en la confianza de los
muchachos, de la serenidad y de lo

que nos faltó un poco con América
y sobre Carlos Felipe Rodríguez lo
viene haciendo bien, suplir a
Nahuel no es fácil y él está
cumpliendo", concluyó.

Para el técnico del Mazatlán, en
este caso Ismael Rescalvo, la golea-
da en contra sobre Tigres en la fecha
12 de la Liga MX acabó siendo
merecida.

Al término del partido y en rueda
de prensa, el técnico del conjunto
mazatleco justificó con esta
declaración la goleada en contra que

sufrió su equipo a manos de Tigres.
"Encajamos cinco goles de man-

era merecida porque el rival fue con-
tundente y nosotros no”, aseveró.

El técnico del conjunto visitante
se mostró ilusionado con lo que
viene para el equipo y esto fue pese
a la goleada que sufrieron a manos
de Tigres, todo esto ya que para él

pudieron competir de gran forma en
contra de los de San Nicolás.

"El rival fue mejor para nosotros,
hemos tenido una mala tarde, cuan-
do el rival es mejor que nosotros hay
que aceptarlo. Necesitamos compe-
tir al nivel de la semana pasada,
porque jugando como equipo, nue-
stro nivel aumenta", declaró.

Derrota merecida: Rescalvo

Destaca la pegada

Quiñones marcó un soberbio gol.

Mazatlán hizo el ridículo en la cancha del Universitario.

CLAUSURA 2024

Robert Dante Siboldi

En el tercer Clásico Nacional del presente mes,
Chivas igualó 0-0 en casa ante las Águilas del
América.

Al final, el Clásico Nacional no tuvo goles y
América llegó a 25 puntos para estar en el sublidera-
to del campeonato.

Chivas, por su parte, llegó a 16 unidades para que
así sean décimo primeros en esta respectiva campaña.

CHIVAS 0-0 AMÉRICA

J O R N A D A   1 2

Sin goles ni futbol

Necaxa venció 2-1 al ¿Cruz Azul en la capital
del país.

La Máquina puso el 1-0 en el compromiso con
un gol de Carlos Rotondi al minuto nueve, sin

e m b a r g o ,
Necaxa remontó
con un gol de
D i b i e r
Cambindo al
12’ de acción y
de José Paradela
al 28’.

Necaxa llegó
a 21 puntos,
mientras que los
celestes se
quedaron en 22
unidades.

CRUZ AZUL 1-2 NECAXA

¿Dejó de carburar?

Además del Atlas ante Rayados, la fecha 12 de la
Liga MX va a seguir este domingo con dos partidos
más, los cuales serán a las 19:00 horas entre San Luis y
Pachuca y Toluca frente a Pumas. 

San Luis sale obligado a conseguir el triunfo para
con ello llegar a 13 unidades y empezar a salir de la parte
baja del campeonato, mientras que los Tuzos van por los
tres puntos para seguir en la pelea por el liderato. 

PARA HOY

Tuzos a reaccionar

El conjunto del León venció 2-1 en casa al
cuadro del Puebla.

León se hizo del triunfo gracias a los goles
hechos por parte de Alan Medina y Alan Guerra al

46' de acción.  
Por el visitante

Puebla anotó Santiago
Ormeño al 83' de
acción, pero esto no
fue suficiente y
perdieron el duelo.

Tras este resultado,
la 'Fiera' del León
llegó a la cifra de 17
puntos, mientras que
los del Puebla se
quedaron en cinco
unidades.

LEÓN 2-1 PUEBLA

Vence León al Puebla

En el cuadro del Atlas,
rival de los Rayados en el
estadio Jalisco, han mandado
una clara advertencia de que
tienen lo necesario para hac-
erle suficiente daño al Club
de Futbol Monterrey, y con
ello lograr vencerlos en el
estadio Jalisco.

De hecho, el que habló de
esto fue Juan Manuel Zapata,
que habló recientemente en
rueda de prensa.

“Con el trabajo que hemos
venido haciendo creo que ten-
emos las armas suficientes
para hacerle daño a
Monterrey, sabemos que es
un gran equipo, con grandes
jugadores, pero estoy seguro
en el trabajo de los com-

pañeros y del cuerpo técnico
en que vamos a ganar.

“Yo por lo general trato de
no centrarme en el rival, trato
de centrarme en mí, en mis
compañeros y en lo que
podemos hacer nosotros para
conseguir la victoria. Con lo
que venimos haciendo esta
semana, estoy seguro de que
el domingo van a ver otra cara
del club”, afirmó.

Cabe señalar que los
Rayados llegarán a este duelo
con la cifra de 25 puntos y
peleando por el liderato de la
Liga MX, todo esto mientras
que los rojinegros del Atlas
arribarán a este cruce con 10
unidades de 33 posibles.
(AC)

Alan Pulido, futbolista mexi-
cano, se hizo presente con un gol
en la temporada regular de la
MLS y lo hizo en la más reciente
victoria del Sporting Kansas
City.

En ese momento, la escuadra
del Sporting Kansas City superó
por un marcador final de 2-1 al San
José Earthquackes en esta tempo-
rada regular de la MLS.

De hecho, el gol de Alan Pulido
cayó al 29' de acción y significó la
diana de la victoria en el cuadro
local.

Con este resultado, la escuadra
del Sporting Kansas City llegó a la
cifra de seis puntos de 12 posibles
en el futbol de los Estados Unidos.

GANA EL BARÇA ATLÉTIC
Rafael Márquez Álvarez, téc-

nico mexicano, mantiene a su
Barça Atlétic en la pelea por el
liderato de la Primera
Federación, en la cuarta división
del futbol español, y ahora
vencieron 4-2 de visitantes al
equipo del CD Turuel. 

Los antes mencionados
vencieron a este CD Turuel y lo
hicieron de visitantes en un partido
que fue de seis goles en los nom-
bres de Aitor Pascual, Facu, Naim,
Mbacke y Darvich. 

Tras este resultado, el cuadro
que dirige Rafa Márquez llegó a 51
puntos para estar de sublíderes e
igualados en unidades con el con-
junto del Club Deportivo La
Coruña. 

A su vez, los del Teruel se
quedaron en 26 unidades para con
ello estar en la décimo sexta posi-
ción. 

RAÚL JIMÉNEZ 
VUELVE A LA ACTIVIDAD

Raúl Jiménez, futbolista mexi-
cano, volvió a jugar con el cuadro
del Fulham tras poco más de mes y
medio de no hacerlo luego de una
lesión, teniendo ahora actividad en
la victoria por resultado de 3-0 en
contra del Tottenham en la Premier
League de Inglaterra, en duelo en
el que disputó un total de 26 minu-
tos. 

GANA EL MALLORCA
Javier Aguirre, técnico mexi-

cano del Mallorca, salió avante con
la victoria por un marcador final de
1-0 frente al Granada en la Liga de
España. 

Gran victoria para este
Mallorca, quienes con esto lle-
garon a 30 puntos para ser décimo
cuartos en la Liga de España,
estando lejos de la zona del
descenso en España.

Real Madrid venció 4-2 al Osasuna y
con ello se mantuvieron en la cima de la
respectiva Liga de España. 

El conjunto merengue, que fue visi-
tante en este compromiso, se hizo del tri-
unfo tras los goles de Vinicius Junior con
un doblete, aunque también los otros dos
fueron de Daniel Carvajal y Brahim
Díaz. 

Por el local Osasuna anotaron
Budimir e Iker Muñoz, pero esto no fue
suficiente y perdieron el duelo. 

Con este resultado, la escuadra
merengue llegó a la cifra de 72 puntos
para estar en la cima del futbol en
España. 

A su vez, el conjunto del Osasuna se
quedó en 36 unidades para que así estén
en la décima posición de la campaña. 

BAYERN SIGUE EN LA PELEA
Bayern de Munich goleó 5-2 al cuadro

del Darmstad y con ello recortaron su
distancia en cuanto a puntos se refiere
con el líder Bayer Leverkusen en la
Bundesliga de Alemania.

Tras este resultado, la escuadra del
Bayern de Munich llegó a la cifra de 60
puntos para estar a siete unidades del
líder Leverkusen, quienes tienen un par-
tido menos que los bávaros y los cuales
jugarán este domingo frente al Friburgo

Atlas, con confianza de
vencer al Monterrey

Real Madrid sigue liderando en España 

Juan Manuel Zapata dice que
tienen con qué ganar

Real Madrid se sigue escapando.

Anota gol el mexicano
Alan Pulido en la MLS

Alan Pulido.

Zapata no se intimida ante los Rayados.
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Carlos Alcaraz y Daniil Medvédev
disputarán hoy a las 15:00 horas la final
del Indian Wells en la respectiva ATP,
en el mejor tenis del mundo.

Alcaraz, de origen español, hará esto
luego de vencer en las semifinales y por
parciales de 1-6, 6-3 y 6-2 al italiano
Jannik Sinner.

Por su parte, Daniil Medvédev
superó en la semifinal a Tomy Paul, lo
cual fue por parciales de 1-6, 7-6 y 6-2.

Ya la otra final del Indian Wells será
entre Iga Swiatek y María Sakkari, pero
eso en punto de las 12:30 horas de este
domingo.

CONFIRMA DJOKOVIC QUE NO
JUGARÁ EN MIAMI

Novak Djokovic, el mejor tenista del
mundo según la ATP, no competirá en
el Másters 1000 de Miami.  

El mencionado tenista serbio men-
cionó en sus redes sociales que su
ausencia de ese certamen es por temas
personales.

“En esta etapa de mi carrera, estoy
equilibrando mi agenda privada y pro-
fesional”, afirmó Novak Djokovic.

Los Yanquis de Nueva York ven-
drán a la Ciudad de México para
enfrentar a los Diablos Rojos del
México sin su pitcher estrella, en este
caso Gerrit Cole.

El lanzador antes mencionado pre-
senta una irritación del nervio y un
edema en su codo derecho.

Por esta situación es que Gerrit
Cole estará fuera de actividad por
unas tres o cuatro semanas como

mínimo, poe lo que los Yanquis ven-
drán sin su mejor lanzador para los
dos juegos que serán el próximo
sábado y domingo.

Cole volvería a jugar con los
Yanquis para mediados de abril, en
varias semanas más, y se perdería el
inicio de temporada que en la Gran
Carpa será a partir del próximo miér-
coles cuando los Dodgers enfrenten a
los Padres de San Diego en Seúl. 

Jimmy Garoppolo, mariscal de campo
en la NFL, fue despedido de los Raiders
para ahora llegar a los Carneros de Los
Ángeles para la temporada del presente
2024. 

Garoppolo, quien desde febrero pasa-
do enfrenta una suspensión de dos juegos
para la próxima temporada de la NFL
tras violar la política de la Liga por usar
sustancias que mejoran el rendimiento,
fue despedido de los Raiders en la sem-
ana anterior. 

El campeón como QB suplente de
Nueva Inglaterra en los Súper Tazones
XLIX y LI arriba como agente libre a
los Carneros de Los Ángeles, en donde
será suplente del QB Matthew
Stafford. 

Cabe señalar que Garoppolo había
tenido un contrato de tres años y 72 mil-
lones y 500 mil dólares en sueldo con los
Raiders, pero su bajo rendimiento hizo
que los antes mencionados tomaran la
decisión de prescindir de sus servicios. 

En los Raiders de Las Vegas, Jimmy
pasó para mil 205 yardas, siete anota-
ciones y nueve intercepciones, aunque

ya en 11 años dentro la NFL acumula 15
mil 494 yardas, 94 anotaciones y 51
intercepciones.

Los Fundidores de Monterrey
vencieron 28-7 a los Gallos Negros
de Querétaro y con ello se mantu-
vieron invictos en esta temporada
regular de la Liga de Futbol
Americano de México.

El conjunto regio se hizo del tri-
unfo en Querétaro y con ello ya

tienen un registro de dos victorias
por cero derrotas.

Gran victoria para estos
Fundidores, quienes ahora
volverán a la actividad en la tem-
porada regular de la LFA cuando el
próximo domingo, en exactamente
una semana, enfrenten a los Reyes.

Francisco “Chihuas” Rodríguez, box-
eador regiomontano, salió avante ayer
por la noche en su pelea en contra de
José “Popotitos” Torres.

El “Chihuas” enfrentó en la Perla
Tapatía a José Torres y al antes men-
cionado lo terminó venciendo por nocaut
técnico.

Rodríguez logró esta situación en el
apenas tercer round, mostrándose así el
regio muy sólido en la pelea.

De hecho, el regio había mandado a la
lona a su rival en el primer round, pero
fue hasta el tercero cuando logró
cristalizar su triunfo.

Con todo esto, el regio busca de nueva
cuenta una pelea por algún campeonato
mundial, siendo esto en el peso paja o
minimosca, lo cual intentará hacer reali-
dad más adelante y en este 2024. 

Lebron James, la máxima figura
de los Lakers de Los Ángeles, bril-
ló con 40 puntos pese a la derrota
de su equipo sobre los Guerreros
de Golden State, lo cual fue por un
marcador final de 128 puntos con-
tra 121 en esta temporada regular
de la NBA.

En ese partido, Lebron James
produjo 40 puntos en los 38 minu-
tos que estuvo en la duela, aunque
también se hizo de ocho asistencias
y nueve rebotes.

Eso sí, pese a su gran esfuerzo,
los Guerreros de Golden State
fueron superiores y ganaron el
juego por siete puntos de diferen-
cia gracias a que ganaron dos
períodos por parciales de 37-30 y
35-27, todo esto mientras que en
los que cedieron en el marcador
fue por resultados de 30-36 y 26-
28.

Stephen Curry con sus 31 pun-
tos acabó siendo el que más
unidades generó para los Guerreros
de Golden State.

Tras esta situación, los Lakers
de Los Ángeles ahora registran un
récord de 36 victorias por 32 der-
rotas, todo esto aunado a que los

Guerreros de Golden State ahora
tienen una marca de 35 ganados
por 31 perdidos.

TERCERA VICTORIA AL HILO 
DE CAPITANES

Los Capitanes de CDMX
vencieron 118 a 96 a los Wolves de
IOWA y con ello ya tienen un total
de tres victorias al hilo, logrando
con esto tener un buen paso rumbo
a los playoffs de la NBA G League.

Daniel Suárez, piloto regio de
Trackhouse Racing en la Nascar Series
de los Estados Unidos, saldrá vigésimo
octavo en la carrera de este domingo que
será en el Óvalo de Bristol.

El regio, quien el pasado 25 de febrero
ganó su primera carrera de este año en la
Nascar de los Estados Unidos con el tri-
unfo en Atlanta, tuvo una mala sesión de

clasificación en Bristol que constó de 36
pilotos y ahora tendrá que remontar.

De hecho, el que hizo la pole position
para la carrera de este domingo en el
Óvalo de Bristol acabó siendo Ryan
Blanney.

Cabe señalar que Suárez correrá este
domingo en el Óvalo de Bristol y lo hará
en punto de las 13:30 horas.

Rey Destroyer, luchador regio que murió
hace pocos días luego de sufrir daños cere-
brales tras una función de lucha libre en un
centro de espectáculos en barrio antiguo, al
centro de Monterrey, ya fue despedido por
sus familiares. 

El luchador regio de 22 años de edad ya fue
velado y por consecuente también sepultado en un
panteón de la Sultana del Norte. 

En los funerales estuvieron amigos y familiares

del luchador, así como también algunos com-
pañeros de profesión del antes mencionado. Cabe
señalar que Rey Destroyer estaba hospitalizado en
un sanatorio médico de la localidad desde el pasa-
do dos de marzo. 

Sin embargo, Rey Destroyer falleció el pasado
martes de la presente semana, lo que sin duda
alguna fue una pérdida irreparable para la lucha
libre de México, pero sobre todas las cosas para
Nuevo León. (AC)

Despiden a Rey Destroyer 

El regio Daniel Suárez saldrá 28 en Bristol

Noquea el ‘Chihuas’ a Torres en Guadalajara

Fundidores sigue invicto
Los regios vencieron a Gallos Negros.

Garoppolo se va de los Raiders a los Carneros

Gerrit Cole.

Irá Yanquis a CDMX
sin Gerrit Cole

Alcaraz y Medvédev, a la final
En Indian Wells

El español venció a Jannik Sinner, 
y Médvedev a Tomy Paul

Jimmy Garoppolo.

LeBron anota 40 puntos,
pero pierden los Lakers

LeBron James 
Francisco Rodríguez noqueó al tapatío.

Suárez, mala tarde.

Carlos Alcaraz buscará coronarse hoy.



El Universal.-                                                       

En una reciente entrevista Shakira admi-
tió que se alejó de la música para priorizar
su relación con Gerard Piqué, con quien
un día quiso pasar el resto de su vida, por
lo que se enfocó en la crianza de sus hijos
y el cuidado de su pareja, que continuó
con su carrera como futbolista durante el
tiempo que estuvieron juntos.

La cantante colombiana acaba de
entablar una conversación con "The
Sunday Times" y, entre otros temas,
reconoció que su sueño por crear una
familia junto a Piqué fue el motivo por el
que se alejó de los escenarios por más de
una década.

Era en 2010, cuando la intérprete se
encontraba en uno de los momentos más
importantes de su carrera, momento en
que su canción "Waka Waka" se convirtió
en el tema oficial del Mundial de Fútbol

de Sudáfrica.
Cuando la cantante filmó las escenas

para lanzar el video musical de la canción,
conoció a varios futbolistas que
aparecieron en él, entre ellos Gerard
Piqué. Sin embargo, no harían oficial su
relación hasta mayo de 2011.

La historia de amor que emprendieron
pareció, por largo tiempo, como una de
las más románticas del medio, pues luego
de dos años de amor, recibieron a su
primer hijo Milan y, dos años más tarde,
al pequeño Sasha.

En esa época, la cantante siguió lan-
zando algunos proyectos musicales, que
no contaron con gran promoción como
había ocurrido con sus producciones
discográficas anteriores.

Es ahora que reconoce que, si se alejó
de la música, fue por estar al lado de su
familia, pero no solamente eso sino que,
dejar de lado la música, implicaba que

Piqué pudiera continuar con su carrera
como deportista, decisión que ella apoyó
para ver a su pareja realizada y feliz.

"Durante mucho tiempo dejé mi car-
rera en pausa para estar al lado de Gerard
y que él pudiera jugar al fútbol", recono-
ció.

La intérprete de "Acróstico" denominó
esa decisión como un "sacrificio", moti-
vado por el amor que sentía por el padre

de sus hijos, y su deseo de crear una
relación tan duradera como la que su
madre y padre han construido por más de
50 años.

"Hubo mucho sacrificio por amor",
destacó. "Mis padres han estado juntos,
no sé, 50 años, y se aman como el primer
día, con un amor que es único e
irrepetible", ahondó.

Shak confesó que la separación con
Gerard fue algo muy difícil de asimilar

para ella, debido a que había crecido en
un entorno familiar en que el matrimonio
sólo se fue fortaleciendo con los años, por
lo que pensaba que, cuando ella tuviera su
propia familia viviría una experiencia
similar.

"Mi prioridad era mi casa, mi familia.
Creía en 'hasta que la muerte nos separe,
es lo que quería para mí y mis hijos, pero
no sucedió", dijo a Billboard hace unos
meses atrás.
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El influencer Luisito Comunica fue
tendencia en redes sociales, luego de
experimentar un momento de peligro
en Nigeria, donde un hombre le pasó
un cuchillo por el cuello al youtuber.

Por medio de YouTube, el creador
de contenido compartió su experiencia
en tierras africanas donde se adentró
en un barrio famoso de Nigeria por
tener a algunas hienas domesticadas.

Sin embargo el youtuber vivió un
momento de terror y no obstante, el
video se tornó diferente cuando un
hombre mostró que el arma solo corta-
ba cuando así lo mandaba. "Es una
demostración de cuando él quiere que
el cuchillo corte, corta, y cuando no,

no corta", explicó Luisito.
Ante ello, el hombre primero le

pasó el cuchillo por el cabello; sin
embargo, no logró cortarlo.
Posteriormente, hizo lo mismo con
unas hojas que se encontraban en el
suelo, cortándolas con gran facilidad.

No obstante, lo impresionante y
peligroso vino cuando este sujeto
decidió ponerle el cuchillo en el cuello
a Luisito, quien solo reaccionó sor-
prendido y quitándole el arma de su
cuerpo.

"Vi mi vida pasar", se limitó a decir
mientras los hombres a su alrededor se
burlaban de la situación.

El video cuenta con 9.4 millones de
reproducciones y más de 51 mil
"likes".

Leonardo alcanzó el puesto número uno de la lista Regional Mexican
Airplay de Billboard con la canción "Por el contrario".

Redacción.-                                                 

El pasado viernes, diversos medios
de comunicación reportaron el falle-
cimiento de Humberto Espinosa
Magaña, reconocido por su papel
como 'El Ecoloco' en la serie infantil
Odisea Burbujas.

La noticia fue confirmada por
fuentes cercanas a la familia del
actor a través de una radiodifusora.
Aunque no se especificó la causa de
su muerte.

El difunto Espinosa fue el primer
intérprete de este emblemático per-
sonaje cuando la serie inició su
transmisión en la década de los 80.

Además con su característico
'mugremóvil', 'El Ecoloco' tenía
como misión contaminar todo a su
paso en esta serie que tuvo sus oríge-
nes en la radio. 

La trama de la serie televisada
seguía las aventuras de personajes
como el 'Profesor A.G. Memelovsky',
'Patas Verdes', 'Mimoso Ratón',
'Mafafa Musguito' y 'Pistachón Zig-
Zag', quienes exploraban el tiempo y
el espacio.

La producción, dirigida por
Enrique Segoviano (El Chavo del 8),
Odisea Burbujas contó con cinco
temporadas y su última emisión fue

el 7 de octubre de 1984, dejando un
legado como uno de los programas
infantiles más emblemáticos del
país.

Tras su paso por la serie, Espinosa
continuó su carrera en el mundo del
espectáculo y el doblaje, participan-
do en diferentes producciones, inclu-
yendo "Una Película de Miedo".

En el año de 2018, Canal Once
revivió la serie con el nombre de

Planeta Burbujas, aunque Humberto
declinó la invitación para retomar su
papel debido a problemas de salud,
tras haberse sometido a dos opera-
ciones de cadera que afectaban su
movilidad.

Por lo que el legado de Humberto
Espinosa Magaña perdurará en la
memoria de quienes disfrutaron de
su talento y de las travesuras de 'El
Ecoloco' en Odisea Burbujas.

Fallece ‘El Ecoloco’ de Odisea Burbujas

Tras su paso por la serie, Espinosa continuó su carrera en el mundo del
espectáculo y el doblaje.

Presenta Leonardo Aguilar
homenaje a Joan Sebastian

El Universal.-                                       

El romance entre Bradley Cooper, de
49 años, y Gigi Hadid, de 28, ha captu-
rado la atención del público desde que
fueron vistos juntos por primera vez en
octubre de 2023, saliendo de un restau-
rante. 

Desde entonces, han sido fotografia-
dos en diversas ocasiones, desde vaca-
ciones hasta momentos íntimos en Los
Ángeles, donde compartieron besos y
abrazos.

Según fuentes cercanas, Cooper y
Hadid se habrían conocido gracias a un
amigo en común, y aunque muchos
esperaban ver al actor acompañado de
su novia en la reciente entrega de los
Oscar, sorprendió al llegar con su
madre, manteniendo así cierto misterio

sobre su relación.
A lo largo de su carrera, Cooper ha

sabido manejar con discreción su vida
personal, manteniendo un equilibrio
entre su carrera actoral multipremiada,
incluyendo su papel en "Nace una
estrella", y sus relaciones sentimenta-
les. Anteriormente, mantuvo una buena
relación con su ex, la modelo Irina
Shayk, con quien comparte una hija lla-
mada Lea.

Por su parte, Gigi Hadid, conocida
por su relación anterior con el cantante
Zayn Malik, ha enfrentado pública-
mente su separación y la crianza de su
hija Khai. 

El romance con Cooper marca un
nuevo capítulo en su vida amorosa,
siendo capturados juntos en eventos y
salidas, despertando el interés de los

medios y sus seguidores.
El actor, reconocido por sus roles

tanto en éxitos de taquilla como "El
francotirador" y "¿Qué pasó ayer?",
como en obras de autor como
"Maestro", ha logrado mantener un
balance entre su vida profesional y per-
sonal, cautivando a audiencias con su
talento y su discreción en igual medida.

Aunque no se han dado declaracio-
nes oficiales sobre su relación, las imá-
genes y los encuentros públicos entre
Cooper y Hadid continúan alimentando
la especulación sobre el estado de su
romance, dejando a los fans ansiosos
por más detalles sobre esta pareja de
celebridades.

ROMANCES DE CELEBRIDADES.
En el mundo de las celebridades, los

romances son tan efímeros como las
luces de un escenario. 

Algunas parejas parecen estar desti-
nadas a durar una eternidad, desafiando
las probabilidades y las presiones de la
fama. 

Existen ejemplos como el matrimo-
nio de décadas entre Beyoncé y Jay-Z o
la relación de Goldie Hawn y Kurt
Russell, que ha resistido el paso del
tiempo en Hollywood, son inspiradores
para muchos. 

Además estas uniones muestran que,
aunque raras, las relaciones sólidas entre
celebridades pueden florecer en medio
del brillo y el glamour.

Sin embargo, para muchos famosos,
el amor es más fugaz, con romances que
arden con intensidad antes de desvane-
cerse en la oscuridad de la memoria
colectiva. 

Desde los romances de verano que
llenan las portadas de revistas hasta las
relaciones nacidas en el set de filmación,
la vida amorosa de las celebridades a
menudo está marcada por la brevedad y
la volatilidad.

Vive Luisito Comunica momento
de terror en barrio de Nigeria

El Universal.-                                             

Leonardo Aguilar rinde un merecido
tributo musical a tres grandes del regio-
nal mexicano: Joan Sebastian, a su
padre Pepe y a su abuelo Antonio
Aguilar, en su más reciente disco titu-
lado "Soy como quiero ser".

El integrante de la dinastía Aguilar
charló con El Gráfico con motivo del
estreno del video "Maracas", que
canta a dueto con Mario Bautista, esto
como parte del homenaje a Joan
Sebastian.

Esta semana, Leonardo alcanzó el
puesto número uno de la lista
Regional Mexican Airplay de
Billboard con la canción "Por el con-
trario", una colaboración con Becky G
en la que también participa su herma-
na Ángela Aguilar.

"Lo mío es lo romántico y Joan

marcó una etapa de mi vida. Ya hice el
álbum homenaje, pero también busco
consolidarme como cantautor".

Aguilar dice no tener prisa por con-
cretar sus sueños en un corto tiempo.
"Cada quien tiene su momento, no hay
prisa".

De lo que sí está seguro es que
quiere llevar su música a cada rincón,
ya sea un lienzo charro, un teatro...
"no me importa el lugar, mi pasión es
cantar".

Al mencionarle si la familia
Aguilar protagonizaría películas,
como lo hizo su abuelo Antonio
Aguilar, Leonardo comentó que sería
un buen proyecto.

"De antemano yo no sé de la actua-
ción, pero sí me gustaría vernos. En lo
personal, a mí me gustaría aparecer en
una de acción para echar balazos",
confesó.

Confirman romance Bradley Cooper y Gigi Hadid

El actor ha sobrellevado una muy buena relación con su ex, la modelo Irina
Shayk, con quien comenzó a salir en 2015.

El video se tornó diferente cuando un hombre mostró que el arma solo
cortaba cuando así lo mandaba.

Durante mucho tiempo

dejé mi carrera en pausa

para estar al lado de

Gerard y que él pudiera

jugar al fútbol"

Shakira

“

Admite Shakira haber descuidado
su carrera musical por Piqué

La cantante reconoció que su sueño por crear una familia junto a Piqué fue
el motivo por el que se alejó de los escenarios por más de una década.



Recientemente estuvimos en Tenerife,
Islas Canarias, en el Festival Tenerife
Noir de Novela Negra 2024, que siempre
da espacio al cine y al teatro. Es un lugar
con una actividad turística muy vigorosa
pero que se da tiempo para estimular el
gusto por la lectura de literatura negra
entre sus habitantes. Por supuesto que la
comida es un orgullo regional. 

Tuve el privilegio de entregar al
escritor cubano Leonardo Padura, el bor-
salino que es el símbolo del premio del
Festival, además de compartir una charla
sobre nuestros detectives con un público
ávido, lo digo porque se agotaron los
ejemplares de nuestras novelas. 

Estuvimos acompañados por Javier
Hernández, padre de Mat Fernández, el
detective canario más respetado, que
incluso resuelve casos fuera de la isla.
Allí nos enteramos de que es buen amigo
de Mario Conde y del Zurdo Mendieta.
Las Canarias son siete islas, tal vez ocho,
y en tres se realizan Festivales de novela
negra. En ellos participan autores isleños
e invitados. En lo particular, es la tercera
vez que estoy presente y puedo decir que
hay creatividad en todas las actividades.
El financiamiento, ese aspecto tan

escabroso, proviene de fondos munici-
pales y privados, y apuesto a que le cues-
ta lo suyo obtenerlo a Alejandro Martín,
el dinámico director del Festival.

Las Ferias de libros otorgan premios,
desde el importantísimo que concede la
FIL de Guadalajara, el Vuelta de Tuerca
de Querétaro, hasta el Sinaloa de las
Letras que adjudica la de Los Mochis, en
México. Desde luego, Tenerife confiere
el Premio Ciudad de Santa Cruz de
Novela Criminal 2024, del que fui presi-
dente del jurado, integrado por las
escritoras y académicas Elizabeth López
y Yanet Acosta, la lectora y directora del
Festival de Novela Negra Sant Boi,
Charo González, el novelista Javier
Hernández Velázquez y su servidor.
Alejandro Martín actuó como secretario.
Analizamos cinco finalistas de gran cali-
dad literaria y después de intensas y
amistosas deliberaciones declaramos a
La Ronda, de Francisco Bescós, nacido
en Oviedo España, en 1979, publicada en
Madrid por Reservoir Books en 2023,
como la merecedora del Premio, por
mayoría. 

Una novela con dos detectives de
primer nivel, Dulce O'Rourke y Saito,

que resuelven un caso en Madrid con
antecedentes internacionales, donde poco
importan los muertos, sino lo que está en
juego en cada caso. 

Bescós es dueño de un estilo limpio y
dinámico donde los problemas person-
ales de los protagonistas importan en la
manera en que resuelven cada enigma
dentro de una trama rica en enredos. 

Algunas grandes avenidas de la ciudad
son personajes, seguro le sorprenderá lo
que precede a cada asesinato y lo acerti-
vo que es el autor en la utilización de
recursos inesperados pero verosímiles.
Hay personajes que les encantarán, como
la subinspectora Laura Rodrigo, que es
capaz de seguir una pista con la com-

putadora, hasta el fin del mundo; además
de que conoce medicamentos para curar
cualquier enfermedad. 

Ya verán de quién se enamora.
Cada vez las ferias de libros están más

recuperadas y los autores esperan los pre-
mios de que son merecedores. 

Si en España existen circuitos donde
los autores pueden acercarse a sus lec-
tores, mi deseo es que en México pronto
estemos a esa altura; que además de la
FIL Guadalajara, Querétaro, Culiacán,
Ciudad Juárez y Xalapa, se apunten otras
ferias y nos faciliten su espacio, puesto
que tenemos una muy potente literatura
negra que necesita llegar a sus lectores.
Apoco no.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Ana María Matute

(Barcelona, 1925-2014)
Escritora española. Novelista
destacada de la llamada gen-
eración de los "niños asombra-
dos", su obra describe el ambiente
de la posguerra civil. Ana María
Matute se dio a conocer en la
escena literaria española con Los
Abel (1948), una novela inspirada
en la historia bíblica de los hijos de
Adán y Eva, en la cual reflejó la
atmósfera española inmediata-
mente posterior a la contienda civil
desde el punto de vista de la per-
cepción infantil. Este enfoque se
mantuvo constante a lo largo de su
primera producción novelística y
fue común a otros representantes
de su generación.

Las novelas de Ana María
Matute no están exentas de com-
promiso social, si bien es cierto
que no se adscriben explícita-
mente a ninguna ideología políti-
ca. Partiendo de la visión realista
imperante en la literatura de su
tiempo, logró desarrollar un estilo
personal que se adentró en lo
imaginativo y configuró un mundo
lírico y sensorial, emocional y deli-
cado. Su obra resulta así ser una
rara combinación de denuncia
social y de mensaje poético, ambi-
entada con frecuencia en el uni-
verso de la infancia y la adoles-
cencia de la España de la pos-
guerra.

Ana María Matute fue galar-
donada con el premio Café Gijón
por Fiesta al noroeste (1953) y con
el premio Planeta por Pequeño
teatro (1954), novela a la que sigu-
ió En esta tierra (1955). También
recibió el premio de la Crítica y el
Nacional de Literatura por Los
hijos muertos (1958).

Más tarde escribió la trilogía
Los mercaderes, integrada por
Primera memoria (1959), Los sol-
dados lloran de noche (1964) y La
trampa (1969), que tuvieron un
gran éxito. La torre vigía (1971) es
la historia de un adolescente que
debe iniciarse en las artes de la
caballería; aunque sigue la línea
de las anteriores, se da en ella un
cambio histórico de ambientación
hacia el período medieval, rasgo
que se prolongó en las obras de
su madurez, publicadas tras un
dilatado período de silencio liter-
ario.

Así, su novela Olvidado rey
Gudú (1997) plantea una extensa
y compleja trama de acontec-
imientos centrados en las disputas
mantenidas en el transcurso de la
décima centuria por el rey de Olar,
Volodioso, y sus enemigos, el
barón Ansélico y la hija de éste,
Ardid. Asimismo, su novela
Avanmarot (1999) tiene como
escenario la época medieval.

Matute cultivó además la nar-
ración corta, reuniendo sus relatos
en volúmenes como El tiempo
(1956), Historias de la Artáila
(1961), Algunos muchachos
(1968) y La virgen de Antioquía y
otros relatos (1990). Son notables
sus dos libros autobiográficos A la
mitad del camino (1961) y El río
(1963), en los que evoca sus
experiencias de la niñez en el
ambiente rural y bucólico de
Mansilla de la Sierra.

Fiel a su fascinación por el
mundo de la infancia, escribió tam-
bién cuentos para niños, recogi-
dos en su mayor parte en Los
niños tontos (1956), Caballito loco
(1982), Tres y un sueño (1961),
Sólo un pie descalzo (1983) y
Paulina (1984). Formó parte de la
Real Academia Española desde
1996. En 2007 obtuvo el Premio
Nacional de las Letras Españolas;
era la tercera mujer que recibía el
galardón (Rosa Chacel lo obtuvo
en 1987 y Carmen Martín Gaite en
1995). En 2010 vio reconocida su
trayectoria con la concesión del
Premio Cervantes.

Las mujeres feas son celosas de
sus maridos. Las bonitas no
tiene tiempo, ¡están siempre tan
ocupadas en estar celosas de los
maridos de los demás...!

Oscar Wilde

La igualdad tal vez sea un
derecho, pero no hay poder
humano que alcance jamás a
convertirla en hecho.

Honoré de Balzac

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LO MEJOR DE LA VIDA

OLGA DE LEÓN G.
¿Qué es lo mejor de la vida? Esta es

una pregunta que ha de hacerse individ-
ualmente y con plena conciencia de que
cada uno la responderá desde su ego y lo
que a cada quien le haya tocado en suerte
vivir, y que por una determinación per-
sonal y de su sino lo haya vivido de una
u otra forma, distinta o diferente a la de
cualquier otra persona. Parece un tra-
balenguas o enredo de mentes; pero, no
lo es; ni es simple retórica, es un pen-
samiento profundo que se necesita dejar
reposar y que navegue por la memoria.

“Lo mejor de vivir es tener vida,
amanecer cada día agradeciendo por la
dicha de volver a ver la luz del sol. Pintar
una sonrisa en el rostro y pasar el día
contenta porque tienes todo para ser
feliz. En tus manos está ver el vaso
medio lleno o medio vacío… 

Las tristezas no existen, están solo en
tu imaginación, tampoco las enfer-
medades, ni las carencias, ni los desati-
nos… Tú vives lo que quieres vivir.
Como estas y muchas más sandeces o
palabras huecas, no importa cuántas
mejores intenciones y bendiciones las
arropen, escuchamos y recibimos a
diario; como si por decreto fuera posible,
que cualquiera sea feliz, y quien no lo es,
es porque no quiere serlo”.

Un día escuché decir a una profesion-
al de la personalidad y el carácter, que
todos esos pensamientos que nos envían
los amigos o familia, en realidad se los
están diciendo a sí mismos.
Recientemente, leí algo semejante y
pensé: debe ser así. Y deje de preocu-
parme porque pudieran estar juzgán-
dome, cuando solo se auto juzgan, acon-
sejan o dan ánimo a sí mismos.

Independientemente de que eso sea tal
cual, así; es reconfortante saber que
alguien te tiene presente, piensa en ti, y a
su manera, te acompañan -sin obligación
alguna- por la dura travesía que ahora
atraviesas: Sé agradecido o agradecida.

Hoy, por ejemplo, escribo porque
muero un poco más cada vez que no
puedo hacerlo, por la razón o sinrazón,
que sea. Escribir no es mi “modus viven-
di”, es el modo en que a mi vida le doy
aliento, la sostengo y alimento: de ilu-
siones, esperanzas, con caricias y amor
propio.

Ni siquiera importa (¿estaré siendo
honesta?) si alguien leerá o no, lo que
escribo, si empata o enfurece por lo que
digo, si quisiera decirme sobre qué
escribir o sobre qué no… Lo que le
importa al que escribe es tener la ilusión
de que sí, en efecto, alguien o muchos
leen lo que se publica; y eso les remueve
sus neuronas y los mete en el carro de la
empatía o la discordancia, aunque el
autor nunca se entere de lo que ellos
piensan. 

Y, sin embargo, quien escribe sufre un
poco por desconocer lo que ellos, los del
otro lado, los lectores piensan. Tampoco
mueren por no saberlo; pues siendo sin-
ceros, supongo que todos tenemos un
poco de temor al rechazo o a no ser acep-
tados como parte de su equipo, de su
grupo ni de su estilo de vivir la vida:
leyendo y juzgando: muy respetable esti-
lo.

Poema a la nostalgia y la tristeza

Por un armonioso soneto, ¿qué diera? 
Por un verso sin cadencia ni metro,
mas, perfecto y sonoro, las estrellas.

Ese es el poema más triste 
que la nostalgia de ti me provoca.
Silencio delante de los lirios 
y detrás de ellos música fúnebre.

Paz murió pletórico de alabanzas, 
y fueron los aplausos el cortejo
que hasta el sepulcro lo acom-

pañaron.

Sor Juana María de Asbaje y
Santillana, 

la Décima musa que tanto amó 
e interpretó, 
desde su sepultura orando estará 
por el reposo del galardonado poeta.
Mas, he de aclarar y declarar que:
Mi poema no es a Paz, ni a Sor Juana,
lo que a Rulfo mi amor incondicional.

Mi poema es un collar de cuentas 
hechas de tristezas y nostalgias 
que en la vida he ido recogiendo 
al paso de los años, de mis muertos
y humildes sonetos que repartidos
quedaron entre tierras muy lejanas.

Hoy rindo tributo a mis lágrimas.
Las que volvieron fértiles mis tierras 
Secas y áridas de mi adolescencia.

Que rían los payasos y las focas
Que yo reiré cuando no haya ni un

niño
Sin techo ni comida en su vivienda,
sin baños en las escuelas, 

y libros, lápices y libretas 
en sus mochilas.

Reír no es tan simple como una mueca 
ni de pintar el rostro de alegría
cuando el corazón sangra y el cuerpo

se dobla.

RECORDANDO A OCTAVIO PAZ

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Corría el verano de 1991; era de noche
y me encontraba en el patio de la casa de
un profesor de la universidad, junto con
otros compañeros de carrera que cursa-
ban semestres adelante de mí; bebíamos
cervezas. Yo llevaba un año en la carrera
de economía. Lupita Jones había sido
ganadora del concurso Miss Universo y
Octavio Paz había ganado el Premio
Nobel de Literatura un año antes.
Probablemente no eran coincidencias
para México, pues durante ese verano
iniciaban las negociaciones del Tratado
de Libre Comercio con Estados Unidos y
Canadá.

Yo casi nunca me aparecía por los
salones. Aprendía economía de los libros
de texto y de explicaciones que me
ofrecía un compañero querido de carrera,
del último semestre, en los cafés, donde
gastábamos los días en conversaciones
de economía, música, literatura… o
incluso abordábamos temas de física
aplicada y psiquiatría. No éramos el
único par ahí, en la mesa, sino que,
durante el transcurso del día, arribaban
amigos que estudiaban la carrera de
música o que provenían de otros lados. 

Por aquel compañero de economía,
cuya edad andaría por los 21 o 22 años,
también me acerqué a la poesía de
Octavio Paz y para la edad de mi joven
amigo, reconozco que era un erudito en
el tema. Su padre, un psiquiatra recono-

cido, había formado parte del grupo de
chicos que rodearon a Paz poco después
de que escribió Piedra del Sol. Conocía
detalles personales de la vida y obra del
poeta. Por él supe que Octavio Paz esta-
ba convencido de que su llamado liter-
ario era divino y profético.

¿Qué clase de poema es Pasado en
Claro (1974), compuesto por el Nobel
del Literatura durante su estancia en
Cambridge, M.A.? ¿A qué tipo de
conocimientos tuvo acceso cuando
escribió: “lo que no tiene nombre todavía
/ no existe: Adán de lodo, / no un muñe-
co de barro, una metáfora.”? ¿Y cuando
escribe: “Carlos Garrote, eterno medio
hermano, / me dijo al derribarme / y era,
por los espejos del insomnio / repetido,
yo mismo el que me hería;”? 

Cuando mi madre supo de mi interés
en el poeta, me regaló la colección de
poemas Libertad Bajo Palabra. Poco
después compré, o tal vez robé de alguna
librería, el primer libro que me haría per-
sonalmente de él, con mi esfuerzo y bajo
mi riesgo: Salamandra. Muchos años
después, tomaría su poema Homenaje y
Profanaciones para componer una obra
homónima, para orquesta de cuerdas,
piano y batería. Reconozco que su visión
de lo poético, expresado en El Arco y La
Lira, resuena en mis obras colaborativas
y transdisciplinarias de cartas, música y
pinturas. Pero nunca estuve personal-
mente con él.

Excepto una noche, tan brevemente
como un par de minutos.

Corría el año de 1997. Concluía mis
estudios de Maestría en El Colegio de
México. Octavio Paz aún caminaba y se
desvelaba un poco. La institución donde
estudiaba yo, organizó una conferencia
donde él y un poeta asiático, Nobel y
amigo suyo, serían los conferencistas
principales. La Sala Alfonso Reyes de El
Colegio de México estaba abarrotada.
¿400 asistentes? Yo llegué en microbús,
con mi mochila en la espalda y un solo
libro adentro: Salamandra. Mi vieja edi-
ción de pasta amarilla.

Paz y su amigo contaron anécdotas,
incluso hazañas en centros nocturnos de
la Ciudad de México. Luego vino el
brindis. Eran tiempos en los que yo bebía
muy rara vez. No me encontraba en el
lugar, por el vino tino. Observaba desde
lejos a la gente que iba y venía del círcu-
lo donde Paz charlaba. Para las once de
la noche, divisé que él y su mujer, Marie-
José, comenzaron a despedirse. Salí del
salón y me coloqué en un lugar alumbra-
do. Encendí un cigarrillo. No duró
mucho.

Cuando vi salir a la pareja, esperé un
poco. Luego temí que alguien pudiera
tratar de alcanzarlos antes de que yo me
acercara. Ya traía el libro en la mano.
“Poeta, este fue el primer tomo suyo que
adquirí. ¿Me la podría firmar?”. “Ya es
muy tarde, joven”. “¡Octavio!”, le dijo
Marie-José. “Présteme su pluma”, pidió
el poeta resignado. Le entregué una bic.
“¿Cuál es su nombre?”. “Carlos Ponzio”,
le respondí. “Ese apellido lo conozco…
con zeta, ¿verdad?”. “Así es, Poeta”.
Extendió su mano y firmó el libro. “Ese
apellido es de Sicilia”, me dijo. “Así es”,
asentí. “Bueno, nuestro tiempo ha llega-
do, Marie-José”, y la pareja continuó su
propio camino… Un año después, el
Poeta murió… Los mudos hablan.

Elmer Mendoza

Premios literarios 
y ferias de libros

El campo de tiro



El otro día una amiga me dijo: ‘no soy
devota de san José’.

Me propuse darle al menos 2 razones
contundentes para que se anime a des-
cubrir la inigualable riqueza espiritual que
nos ofrece san José:

1. San José es el único santo al que la
Virgen María amó y obedeció como
esposo, y al que el Hijo de Dios amó y
obedeció como papá. ¡No le niegan nada!

Encomendarte a su intercesión es
garantía de recibir lo que pides, claro,
siempre que sea conforme a la voluntad de
Dios.

2. San José es llamado ‘santo de los
santos’, porque después de la Virgen
María, es el más santo, el de mayores vir-
tudes, el único al que Dios Padre le
encomendó a Su propio Hijo y a su Madre.
Y también porque a diferencia de otros
santos que son patronos de una u otra
causa, a san José se le puede pedir lo que
sea, porque tuvo las más variadas experi-
encias y en todas se las ingenió para salir
adelante. Lo mismo limpiar ese pesebre a
tope de paja y mugre, para que María
pudiera recostar al Niño, que ser anfitrión
de reyes; lo mismo huir con su familia a

Egipto, que hallar el modo de mantenerla;
lo mismo construir un mueble, que una
casa.

Estuvo siempre allí, disponible, ayu-
dando callada, eficaz y solidariamente. Y
así sigue, ofreciendo su ayuda como padre
espiritual, como compañero de camino,
como consejero, como amigo fiel,

amoroso, discreto, humilde y sabio.
¿Quién querría perderse la intercesión de
semejante santo?

La Iglesia le dedica el mes de marzo, y
el 19 lo celebra. Aprovecha para acercarte
a este santo sin igual. Haz la consagración
a san José, rézale su Rosario, descubre y
disfruta su paternidad espiritual.
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MIRAR

El Congreso francés aprobó,
por amplia mayoría, incluir en su
Constitución el llamado derecho
al aborto, considerándolo una
conquista de avanzada social y
de modernidad cultural. Muchas
personas han aplaudido esta
decisión y anhelan que lo mismo
hagan las legislaturas de más
países. Otros en cambio, tanto en
la misma Francia como en diver-
sos lugares, lo hemos deplorado,
porque lo consideramos un retro-
ceso en humanidad. Tener dere-
cho constitucional a matar a un
ser humano inocente e indefen-
so, nos parece un declive lamen-
table. Las mujeres pueden tener
derecho a hacer lo que quieran
con su cuerpo, aunque esto tam-
bién tiene límites éticos, pero
aquí entra en juego no sólo su
cuerpo, sino otro ser humano en
desarrollo. Estamos llegando a
una degradación, pues aplauden
que se encarcele a alguien que
mata a un perro, y promueven el
libre asesinato de un ser humano.
¿Vale más un perro que una per-
sona? ¿Eso es progreso en
humanidad?

En varias partes, con ocasión
del pasado 8 de marzo, día inter-
nacional de la mujer, unas pocas
de ellas, de grupos muy radi-
cales, financiados por no sabe-
mos quién, hicieron pintas y
destrozos en catedrales y temp-
los, como un signo de aversión a
nuestra postura permanente en
defensa de la vida desde la con-
cepción. Son muy respetables
todas las mujeres y debemos
seguir luchando por que se
reconozcan su dignidad y sus
reclamos, pero hay que defender
también los derechos de las criat-
uras no nacidas.

Los cristianos, en éste y en
otros asuntos, vamos a contra-
corriente y, por nuestra postura
moral, inspirada en la Palabra de
Dios, nos atacan. Ya nos lo había
advertido Jesús: si queremos ser
sus discípulos fieles, nos
exponemos a sufrir persecución,
incomprensión y aversión. Si un
creyente decide amoldarse a los
criterios predominantes en este
mundo, contrarios a los man-
damientos divinos, ha preferido
las tinieblas a la luz.

DISCERNIR

Inspirado en el mandato divi-
no que ordena no matar, el
Catecismo de la Iglesia Católica
dice: “La vida humana debe ser
respetada y protegida de manera
absoluta desde el momento de la
concepción. Desde el primer
momento de su existencia, el ser
humano debe ver reconocidos
sus derechos de persona, entre
los cuales está el derecho invio-
lable de todo ser inocente a la
vida” (2270).

“Desde el siglo primero, la
Iglesia ha afirmado la malicia
moral de todo aborto provocado.
Esta enseñanza no ha cambiado;
permanece invariable. El aborto
directo, es decir, querido como
un fin o como un medio, es
gravemente contrario a la ley
moral” (2271).

“La cooperación formal a un
aborto constituye una falta

grave. La Iglesia sanciona con
pena canónica de excomunión
este delito contra la vida
humana. Quien procura el abor-
to, si éste se produce, incurre en
excomunión latae sententiae (se
excluye a sí mismo de la Iglesia
sin necesidad de un juicio
canónico); es decir, incurre ipso
facto (automáticamente) en ella
quien comete el delito, en las
condiciones previstas por el
Derecho. Con esto la Iglesia no
pretende restringir el ámbito de
la misericordia; lo que hace es
manifestar la gravedad del
crimen cometido, el daño
irreparable causado al inocente a
quien se da muerte, a sus padres
y  a  toda  la  sociedad” (2272).

“El derecho inalienable de
todo individuo humano inocente
a la vida constituye un elemento
constitutivo de la sociedad civil
y de su legislación: Los derechos
inalienables de la persona deben
ser reconocidos y respetados por
parte de la sociedad civil y de la
autoridad política. Estos dere-
chos del hombre no están subor-
dinados ni a los individuos ni a
los padres, y tampoco son una
concesión de la sociedad o del
Estado: pertenecen a la natu-
raleza humana y son inherentes a
la persona en virtud del acto
creador que la ha originado.
Entre esos derechos fundamen-
tales es preciso recordar a este
propósito el derecho de todo ser
humano a la vida y a la integri-
dad física desde  la  concepción
hasta  la  muerte.

Cuando una ley positiva priva
a una categoría de seres humanos
de la protección que el orde-
namiento civil les debe, el
Estado niega la igualdad de
todos ante la ley. Cuando el
Estado no pone su poder al servi-
cio de los derechos de todo ciu-
dadano, y particularmente de
quien es más débil, se quebran-
tan los fundamentos mismos del
Estado de derecho… El respeto y
la protección que se han de
garantizar, desde su misma con-
cepción, a quien debe nacer,
exige que la ley prevea sanciones
penales  apropiadas  para  toda
deliberada  violación de  sus
derechos” (2273).

“Puesto que debe ser tratado
como una persona desde la con-
cepción, el embrión deberá ser
defendido en su integridad,
cuidado y atendido médicamente
en la medida de lo posible, como
todo otro ser humano. El diag-
nóstico prenatal es moralmente
lícito, si respeta la vida e integri-
dad del embrión y del feto
humano, y si se orienta hacia su
protección o hacia su curación…
Pero se opondrá gravemente a la
ley moral cuando contempla la
posibilidad, en dependencia de
sus resultados, de provocar un
aborto: un diagnóstico que ates-
tigua la existencia de una malfor-
mación o de una enfermedad
hereditaria no debe equivaler a
una sentencia de muerte” (2274).

ACTUAR

Valoremos y respetemos cada
día más a las mujeres, y sigamos
defendiendo la vida de los con-
cebidos en cualquier etapa de su
gestación. ¡En ello nos jugamos
el presente y el futuro de la
humanidad!

Francia a la deriva

O. Felipe Bacarreza

Razones para amar a San José
Alejandra Sosa

Nos amó hasta el extremo
Padre, ha llegado la hora
El Evangelio de este Domingo V de

Cuaresma, tomado de Juan, está en el con-
texto de la entrada de Jesús a Jerusalén
montado en un asno, aclamado por la mul-
titud. El episodio es situado en relación
con la Pascua e influye en el relato, desde
su introducción, el «signo» de la resurrec-
ción de Lázaro: «Seis días antes de la
Pascua, Jesús se fue a Betania, donde esta-
ba Lázaro, a quien Jesús había resucitado
de entre los muertos» (Jn 12,1).

«Al día siguiente, la numerosa
muchedumbre que había venido a la fies-
ta, habiendo oído que Jesús venía a
Jerusalén, tomaron ramas de palmera y
salieron a su encuentro… La multitud, que
estaba con Él cuando llamó a Lázaro del
sepulcro y lo resucitó de entre los muer-
tos, daba testimonio. También por esto
vino a su encuentro la multitud, porque
habían oído que Él había hecho aquel
signo» (Jn 12,12-13a.17.18).

Un grupo particular de judíos, que
venían a Jerusalén para la Pascua,
provenía de comunidades judías estableci-
das en el mundo helenístico, es decir, en
Asia Menor y Grecia: «Había algunos
griegos (hellenes) de los que subían a ado-
rar en la fiesta». Vienen desde más lejos,
pero ha llegado hasta ellos noticia de
Jesús. Por eso, se dirigen a uno de los
Doce, que tiene nombre griego –Felipe
«Fíl-ippos» (amigo del caballo)−, para
conseguir acercarse a Jesús: «Estos se
dirigieron a Felipe… y le rogaron: “Señor,
queremos ver a Jesús”». Involucran tam-
bién al otro de los Doce que tiene nombre
griego, Andrés (varonil), y que parece
tener más influencia (en este Evangelio es
el primero de los que siguieron a Jesús, cf.
Jn 1,40): «Andrés y Felipe fueron a
decirselo a Jesús». Respondiendo a esta
petición, Jesús hace declaraciones de gran
importancia.

«Jesús les respondió: “Ha llegado la
hora de que sea glorificado el Hijo de
hombre”». Hasta aquí la advertencia había
sido que «aún no había llegado su hora»
(Jn 2,4; 4,21.23; 5,25.28; 7,30; 8,20). Este
cambio debió haber impactado a sus dis-
cípulos. Jesús aclara que es la hora de su
glorificación. Pero, inmediatamente, para
evitar malentendidos, aclara en qué con-
siste «su gloria»: «En verdad, en verdad
les digo: si el grano de trigo que cae en la
tierra no muere, permanece él solo; pero si
muere, produce mucho fruto». Jesús era
ya «Hijo del hombre», como se expresa
refiriendose a sí mismo. Él, siendo Hijo de
Dios, se hizo también Hijo del hombre, en
cuanto nacido como verdadero hombre en
esta tierra. Él ya ha cumplido la condición
del «grano de trigo que cae en tierra». Su
glorificación consiste ahora en producir
mucho fruto y, para esto −Él lo ha dicho−
el grano de trigo debe morir. La gloria de
Jesús consiste en su muerte en la cruz. Ese
es el acto supremo de la historia humana,
que dio a Dios la gloria que merece y
obtuvo la salvación del género humano.

Esta es la historia de Jesús, en cuanto
que Él se hizo hombre y habitó entre
nosotros, «tomó la condición de esclavo,
haciendose semejante a los hombres y
apareciendo en todo como hombre» (Fil
2,7). Pero esto somos también todos los

seres humanos; todos somos también
«granos de trigo caídos en la tierra». Por
eso, Jesús sigue con una sentencia general
que se refiere a todos: «El que ama su vida
(psyché), la pierde; y el que odia su vida
(psyché) en este mundo, la guardará para
una vida (tsoé) eterna». Para referirse a la
vida terrena mortal −«vida en este
mundo»− Jesús usa una palabra distinta
que la que usa para referirse a la vida eter-
na, porque ambas no son comparables. En
efecto, la vida eterna es una participación
de la vida divina. Pero ésta no se recibe,
sino entregando esta vida terrena. El grano
de trigo, que somos cada uno de los seres
humanos, está llamado a morir con Cristo,
a entregar la vida, para «producir mucho
fruto», como lo enseña Jesús poco más
adelante, en la analogía de la vid: «El que
permanece en mí y Yo en él, ese da mucho
fruto, porque separados de mí nada
pueden hacer» (Jn 15,5). Más aún, este es
el único modo en que nosotros podemos
dar gloria a Dios: «La gloria de mi Padre
está en que ustedes den mucho fruto y
sean mis discípulos» (Jn 15,8).

Jesús retoma el tema de «su hora» y
revela la lucha (agonía) que tuvo que
sostener para alinear perfectamente su
voluntad humana a la voluntad divina:
«Ahora mi alma (psyché) está turbada. Y
¿que voy a decir? ¿Padre, líbrame de esta
hora? Pero ¡si he venido a esta hora para
esto!». Vence toda tentación, decidido a
emprender su pasión y muerte, con estas
palabras: «Padre, glorifica tu Nombre».
Es la misma que debemos usar nosotros

para vencer la tentación y hacer la volun-
tad de Dios: «Padre nuestro… santificado
sea tu Nombre… hagase tu voluntad…».

Una vez decidido a abrazar la cruz y así
glorificar el Nombre de Dios, Jesús es
reconfortado con la voz del Padre: «Lo he
glorificado y de nuevo lo glorificaré».
Aunque la multitud no haya entendido esa
voz divina, Jesús declara: «Esta voz no ha
venido por mí, sino por ustedes». En esa
primera glorificación del Nombre de Dios
podemos discernir una nueva alusión a la
resurrección de Lázaro.

En efecto, antes de llamarlo del sepul-
cro, Jesús había dicho a Marta: «Si crees,
verás la gloria de Dios» (cf. Jn 11,40). ¡Y
ella, entonces, la vio! Pero el Nombre de
Dios será glorificado de nuevo con la glo-
ria que merece, solamente con la muerte y
resurrección de Cristo, que nos concede a
nosotros la vida eterna. 

Así comienza Jesús su oración sacerdo-
tal, con la cual ofrece al Padre el sacrificio
redentor: «Alzando los ojos al cielo, dijo:
“Padre, ha llegado la hora; glorifica a tu
Hijo, para que tu Hijo te glorifique a ti”»
(Jn 17,1).

Este es el misterio de la fe, al cual
nosotros nos incorporamos cada vez que
participamos del sacrificio de Cristo. Lo
haremos solemnemente en el Triduo
Pascual y lo hacemos cada domingo en la
Eucaristía. La Semana Santa no es tiempo
para disfrutar de este mundo, de «amar la
vida en este mundo»; es tiempo de entre-
garla, uniéndonos a Jesús, para gozar de
su misma vida divina.


